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ОНЛАЙН ПОДПИСКА 
ГАЗЕТЫ

ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

КАК ТРУДОВУЮ 
МИГРАЦИЮ  
ПРЕВРАТИЛИ  
В КОРМУШКУ

ОЗАРЕННЫЙ 
ПОЭЗИЕЙ «БЕЛОЙ 
ЧАЙКИ АКЖАЙЫКА»

ФИНПИРАМИДЫ 
ТЕПЕРЬ 
И В КРИПТОВАЛЮТЕ

В СКО переселенцы из трудоизбы-
точных регионов РК полученное 
от государства жилье сдавали в 
аренду местным, а сами уезжали 
с подъемными в кармане. Про-
куратура СКО предлагает внести 
изменения в законодательство, 
чтобы исключить подобное впредь.

В Алматы прошел поэтический 
вечер, посвященный казахской 
поэтессе, лауреату Государствен-
ной премии, обладательнице ор-
денов «Отан» и «Құрмет», которую 
в народе зовут «Белой чайкой 
Акжайыка», Акуштап Бактыге-
реевой.

Департаментом экономических 
расследований по области Абай 
ведется постоянная работа по борь-
бе с незаконными финансовыми 
пирамидами. Агентством финан-
сового мониторинга реализован 
специальный проект «Борьба 
с финансовыми пирамидами», 
направленный на сокращение 
жизненного цикла финансовых 
пирамид и соответственно ко-
личества привлеченных в них 
обманутых вкладчиков.
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ПРОКУРОРСКИЙ НАДЗОР
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Казахстанский электролизный завод (КЭЗ), входящий в  
состав ERG, произвел юбилейную четырехмиллионную 
тонну первичного алюминия с начала производства кры-
латого металла.

Для местных мастеров-умельцев в Уральске распахнул 
свои двери магазин, соединивший в себе богатое наследие 
культуры, искусства и традиционных ремесел, характерных 
для западного региона. «Дәстүр» стал для города не просто 
очередной торговой точкой, но и местом, где можно приоб-
рести эксклюзивные изделия. А у жителей и гостей города 
появился уникальный шанс прикоснуться к культурным 
традициям Казахстана.

ЧЕТЫРЕХМИЛЛИОННАЯ ТОННА 
КРЫЛАТОГО МЕТАЛЛА

«ДӘСТҮР» – СКВОЗЬ ВРЕМЯ И ПРОСТРАНСТВО
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ПОВЫСИТЬ СОЦИАЛЬНУЮ  
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ БИЗНЕСА
Глава государства принял аки-
ма области Улытау Дастана 
Рыспекова.

Президент заслушал доклад об итогах соци-
ально-экономического развития области и планах 
на предстоящий период.

Как было доложено Касым-Жомарту Токаеву, 
по итогам прошлого года промышленное произ-
водство выросло на 8%, рост объема строительных 
работ и ввода жилья составил 28% и 30% соот-
ветственно.

По словам акима, в 2024 году в регион привле-
чено более 226 млрд тенге инвестиций, из которых 
89% – частные. Сформирован инвестиционный 
пул на 940 млрд тенге, в текущем году намечена 
реализация 17 проектов на 138 млрд тенге. Наибо-
лее привлекательные для вложений сферы – стро-
ительство, торговля и логистика, альтернативные 
источники энергии и туризм.

Глава государства был проинформирован о 
ходе отопительного сезона и проведении эколо-
гической акции «Таза Қазақстан».

Президенту было доложено о проводимой 
по его поручению совместной работе с Прави-
тельством по обеспечению безопасности граж-

дан, задействованных на опасных производствах. 
Дастан Рыспеков рассказал о том, какая помощь 
оказывается семьям шахтеров, погибших в ре-
зультате недавней аварии на руднике корпорации 
«Казахмыс».

Касым-Жомарт Токаев отметил важность 
продолжения работы с крупными недропользо-
вателями с целью повышения социальной ответ-
ственности бизнеса.

Перед акимом также поставлены задачи по 
расширению транспортно-логистического потен-
циала, модернизации инфраструктуры, качествен-
ному оказанию медицинских услуг, обеспечению 
населения качественной питьевой водой и реше-
нию экологических вопросов.

По материалам сайта 
Аkorda.kz  

РЕШИТЬ ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ  
ПРОБЛЕМЫ РЕГИОНА
Глава государства принял акима Восточно-Казахстанской  
области Нурымбета Сактаганова.

Президенту было доложено о социально- 
экономическом развитии региона и ходе выполне-
ния его поручений. Аким сообщил, что по итогам 
прошлого года наблюдается рост инвестиций и 
производства в ключевых отраслях. Введено свы-
ше 400 тыс. кв. метров жилья, открыто 46 новых 
производств.

Касым-Жомарт Токаев был проинформи-
рован о мерах по поддержке малого и среднего 

бизнеса, модернизации инфраструктуры, стро-
ительстве новых социальных объектов. По сло-
вам Нурымбета Сактаганова, особое внимание 
уделяется развитию туризма, цифровизации, 
транспортно-логистического сектора и агро-
промышленного комплекса.

В рамках национального проекта «Модер-
низация сельского здравоохранения» введено в 
эксплуатацию 18 объектов, капитально отремон-

тировано 6 объектов, по национальному проекту 
«Комфортная школа» введено 5 школ. Для сниже-
ния дефицита ученических мест будет построено 
еще 7 школ.

Главе государства была представлена инфор-
мация, что в рамках Года рабочих профессий от-
крываются новые образовательные программы 
в строительстве, сельском хозяйстве, авиации, 
энергетике, водном транспорте в соответствии с 
запросами предприятий. Для поддержки рабочих 
специальностей совместно с «Отбасы банком» 
запущена региональная льготная ипотечная про-
грамма «Шығыс маманы».

Аким сообщил, что до конца текущего года 
будет выполнена задача по 100-процентному обес- 
печению качественной чистой питьевой водой 
населения области. Для этого будут завершены 8 
проектов водоснабжения на сумму 14 млрд тенге.

В ближайшие 2 года планируется привлечь в 
регион не менее 1,5 трлн тенге инвестиций, по-
строить более 700 тыс. кв. метров жилья, 28 объек-
тов социальной сферы, а также отремонтировать 
свыше 600 км дорог.

Президент поручил усилить работу по ди-
версификации экономики региона, расширению 
экспорта переработанной продукции и привле-
чению инвестиций. Касым-Жомарт Токаев под-
черкнул, что приоритетное внимание должно 
быть уделено решению экологических проблем 
и улучшению транспортной инфраструктуры.
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СЕНАТ МАЖИЛИС

ПРАВИТЕЛЬСТВО

СОБЫТИЯ

ОБСЕ КАК АРХИТЕКТОР 
МЕЖДУНАРОДНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ
Председатель Сената Парламента РК Маулен Ашимбаев встре-
тился с главой Офиса программ ОБСЕ в Астане Фолькером Фро-
бартом по случаю завершения его дипломатической миссии 
в нашей стране. 

Маулен Ашимбаев поздравил 
Фолькера Фробарта с успешным 
завершением миссии в качестве 

главы Программного офиса 
ОБСЕ в Астане и выразил бла-
годарность за личный вклад в 
укрепление сотрудничества меж-
ду Казахстаном и ОБСЕ.

Председатель Палаты также 

подчеркнул, что Казахстан рас-
сматривает ОБСЕ как ключевой 
институт в построении современ-
ной архитектуры международной 
безопасности и заинтересован в 
дальнейшем развитии конструк-
тивного взаимодействия, в том 
числе межпарламентских связей.

В ходе встречи собесед-
ники обсудили и актуальные 
региональные вопросы сферы 
экологии, изменения климата, 
трансграничных рек, проблемы 
в сферах ирригации, рациональ-
ного использования водных 
ресурсов. Этому направлению, 
как отметил Маулен Ашимбаев, 
Глава государства уделяет самое 
пристальное внимание.

Кроме того, были обсуждены 
и такие актуальные направления 
совместной работы, как устойчи-
вый экономический рост, сотруд-
ничество в обеспечении прав чело-
века, верховенства закона, а также 
в области цифровизации, борьбы 
с коррупцией и в других отраслях.

Фолькер Фробарт со своей 
стороны дал высокую оценку 
изменениям, происходящим в 
политической и социально-эко-
номической жизни Казахстана, 
а также выразил уверенность в 
дальнейшем укреплении сотруд-
ничества Казахстана с ОБСЕ.

ВОДА – СТРАТЕГИЧЕСКИЙ 
РЕСУРС
МАЖИЛИС ПРИНЯЛ НОВЫЙ ВОДНЫЙ КОДЕКС
На пленарном заседании Мажилиса Парламента РК депутаты 
под председательством Спикера Палаты Ерлана Кошанова 
одобрили в первом чтении законопроект по вопросам разви-
тия столицы и городов республиканского значения. Во втором 
чтении были приняты Водный кодекс и закон с изменениями 
в Кодекс «О недрах и недропользовании» по вопросам охра-
ны и использования водных ресурсов с сопутствующими им 
поправками, а также Закон по вопросам определения страны 
происхождения товаров.

Проект Водного кодекса раз-
работан в соответствии с поруче-
нием Главы государства, данном 
на расширенном заседании Пра-
вительства 8 февраля 2022 года. 
Как отметил руководитель ра-
бочей группы Павел Казанцев, 
в новом кодексе охрана водных 
ресурсов ставится в приоритет 
над их использованием, внедря-
ется принцип водосбережения во 
всех отраслях экономики.

– Все поручения Главы го-
сударства нашли отражение и 
законодательное обеспечение 
в Водном кодексе. События по-
следних лет, включая масштабные 
паводки прошлого года, еще раз 
подчеркнули важность реформи-
рования системы управления вод-
ными ресурсами. Новый кодекс 
предусматривает разработку гене-
рального плана интегрированного 
управления водными ресурсами 
и бассейновых планов. Данные 
документы станут ключевыми 
при управлении водными ресур-
сами, – пояснил депутат.

Павел Казанцев сообщил, что 
в основу проекта кодекса были 
заложены пять основных прин-
ципов: усиление роли воды как 
неотъемлемой части окружающей 
среды, основы жизнедеятельности 
населения и экономического раз-
вития; экономическая ценность 
водных ресурсов при их исполь-
зовании; комплексное использова-
ние поверхностных и подземных 
водных ресурсов; эффективное и 
рациональное водосбережение; 
привлечение общественности к 
решению задач по охране и ис-
пользованию водного фонда.

В сфере цифровизации 
водной отрасли запланировано 
создание национальной инфор-
мационной системы. Также преду-
сматриваются обязательства по 
проведению многофакторного 
обследования и разработки декла-
раций безопасности для потенци-
ально опасных гидротехнических 
сооружений, систематизированы 
вопросы ведения их реестра.

В целом, по информации 
Павла Казанцева, в проекте 
конкретизированы нормы по 
полноценному учету водохозяй-
ственных сооружений, оценке их 
количественных и качественных 
показателей, мониторингу водных 
объектов, использованию аль-
тернативных источников воды, а 
также накоплению и дальнейшему 
использованию талых вод для оро-
шения (в объеме до 2 млн куб. мет-
ров) без получения разрешения на 
специальное водопользование.

Кроме того, ко второму чте-
нию депутаты внесли в документ 
дополнительные изменения. Те-
перь вопросы подземных водных 
ресурсов будут регулироваться 
вновь созданной Национальной 

гидрогеологической службой. 
Создаются технические системы 
водоснабжения для сбережения и 
сохранения водных ресурсов и не-
допущения использования питье-
вой воды для технических нужд. 
Предлагаются и другие нормы.

Сопутствующим законо-
проектом по вопросам охраны и 
использования водных ресурсов 
изменения и дополнения вно-
сятся в Гражданский, Земель-
ный, Предпринимательский и 
Экологический кодексы, а также 
в девять законов. Они направле-
ны на приведение действующего 
законодательства в соответствие с 
нормами нового Водного кодекса.

По итогам обсуждения мажи-
лисмены приняли Водный кодекс 
и сопутствующие ему поправки во 
втором чтении и направили их в Се-
нат для дальнейшего рассмотрения.

Кроме того, депутаты приня-
ли сразу в двух чтениях закон с из-
менениями в Кодекс «О недрах и 
недропользовании» по вопросам 
охраны и использования водных 
ресурсов и сопутствующие ему 
поправки в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях.

Как пояснил член рабочей 
группы Нуржан Ашимбетов, за-
конами регулируются вопросы 
по недропользованию на водных 
объектах, управлению подземными 
водными ресурсами, предусматри-
вается ужесточение ответственно-
сти за нарушение норм и требо-
ваний водного законодательства. 
Отдельной статьей в КоАП вы-
ведена ответственность за нару-
шение обеспечения безопасной 
эксплуатации водохозяйственных 
и гидротехнических сооружений.

Первое чтение прошли зако-
нодательные поправки по вопро-
сам развития столицы и городов 
республиканского значения. Их 
депутатам представил заместитель 
Премьер-министра – министр 
национальной экономики Серик 
Жумангарин.

– Проект закона разработан 
во исполнение протокольного 
поручения Главы государства по 
распространению подходов разви-
тия столицы на города республи-
канского значения. Проект закона 
направлен на решение проблем 
в сферах земельных отношений, 
архитектуры и строительства, 
миграции, рекламы, экологии и 
других, предусматривает внесение 
изменений в один кодекс и шесть 
законов, – проинформировал Се-
рик Жумангарин.

В частности, законопроектом 
закрепляются нормы для фор-
мирования единого архитектур-
ного облика столицы и городов 
республиканского значения. В 
этой связи маслихаты наделяют-
ся компетенцией по утверждению 
дизайн-кода, а акиматы – по раз-
работке и утверждению правил 
установки и функционирования 
нестационарных объектов. Запре-
щается распространять аудиорек-

ламу на открытом пространстве, а 
также размещать наружную рекла-
му на тротуарах, велодорожках, 
автодорогах и улицах.

Кроме того, поправки реша-
ют вопросы использования земель 
для нужд города, регулирования 
миграционных процессов, доступ-
ности объектов городской инфра-
структуры, развитию дорожной и 
транспортной инфраструктуры. 
Отдельные нормы направлены на 
сохранение «зеленого пояса» го-
рода Астаны, для этого разраба-
тываются меры по недопущению 
сокращения или повреждения его 
земель.

Депутаты продолжат обсуж-
дение законопроекта на заседани-
ях рабочей группы под руковод-
ством мажилисмена Болатбека 
Нажметдинулы.

Во втором чтении также при-
нят Закон по вопросам определе-
ния страны происхождения това-
ров, инициированный депутатами 
Парламента. Руководитель рабо-
чей группы Мукаш Искандиров 
сообщил, что в рамках поправок 
вводится Реестр товаров казахстан-
ского происхождения с определе-
нием уполномоченного органа в 
лице Министерства промышлен-
ности и строительства.

– Формирование реестра бу-
дет включать в себя проведение 
цифровой верификации и оценки 
производства. Реестр вводится в 
действие в текущем году после 
принятия необходимых подзакон-
ных актов. А сертификаты формы 
«CT-KZ» и индустриальные сер-
тификаты продолжат действовать 
до 1 января 2026 года, – пояснил 
мажилисмен.

При этом к предприятиям для 
включения в реестр устанавливают-
ся требования в отношении усло-
вий производства, производствен-
ных и технологических операций, 
усиливается контроль за их выпол-
нением. Реальные отечественные 
товаропроизводители будут полу-
чать поддержку от государства в 
виде субсидирования, компенсации 
части затрат при экспорте, участия 
в зарубежных выставках, покрытия 
части транспортных расходов и 
других. При этом теперь при закупе 
товаров, на которые установлены 
изъятия из национального режима, 
конкурс будет осуществляться толь-
ко среди предприятий, включенных 
в Реестр товаров казахстанского 
происхождения.

Кроме того, Комитет по фи-
нансам и бюджету принял в работу 
проект ратификации Соглашения 
об образовании Международного 
центра оценки рисков легализации 
(отмывания) доходов, полученных 
преступным путем, и финансиро-
вания терроризма.

В заключение пленарного за-
седания мажилисмены направили 
15 депутатских запросов государ-
ственным органам по актуальным 
социальным и экономическим 
темам.

С АКЦЕНТОМ НА АПК
Премьер-министр РК Олжас Бектенов провел встречу с замести-
телем генерального директора – региональным представителем 
FAO по Европе и Центральной Азии Виорелом Гуцу. Стороны 
обсудили сотрудничество в сфере АПК и водных ресурсов.

Обсуждены планы по реа-
лизации договоренностей, дос-
тигнутых между Президентом 
Касым-Жомартом Токаевым и 
главой Продовольственной и сель-
скохозяйственной организации 
ООН Цюй Дунъюем. Внимание 
уделено реализации совместных 
проектов в рамках Программы 
партнерства Казахстан – FAO. 
Портфель организации в стране 
состоит из 55 проектов.

– Примечательно, что мы 
встречаемся с Вами после приня-
того на днях важного решения о 
создании в Алматы Центра ООН 
по Целям устойчивого развития 
для стран Центральной Азии и 
Афганистана. Отрадно, что ини-
циатива Главы нашего государства 
была единогласно поддержана все-
ми странами-членами Генеральной 
Ассамблеи ООН. Это знак высо-
кого доверия и большая ответ-
ственность для нас, – обратился к 
собеседнику Премьер-министр РК.

Олжас Бектенов выразил уве-
ренность, что этот диалог позволит 
предметно рассмотреть вопросы со-
трудничества в агропромышленном 
комплексе и сфере водных ресурсов.

– Казахстан является лиде-
ром по производству и экспорту 
зерновых и масличных культур в 

Центрально-Азиатском регионе. 
Мы намерены активно развивать 
переработку сельхозпродукции и 
увеличить долю продукции с высо-
ким переделом до 70%. В предстоя-
щие три года планируем реализо-
вать более 600 инвестиционных 
проектов в АПК на $4,8 млрд. FAO 
является важным стратегическим 
партнером в достижении этих це-
лей, – подчеркнул Олжас Бектенов.

На сегодня в глобальном 
индексе продовольственной без-
опасности Казахстан занимает 
32-е место из 113. Отечественная 
сельхозпродукция экспортируется 
в 80 стран мира. По итогам про-
шлого года в результате принятых 
мер по поддержке АПК рост ва-
ловой продукции составил 13,7%.

Заместитель генерального ди-
ректора – региональный представи-
тель FAO по Европе и Центральной 
Азии Виорел Гуцу отметил значи-
тельный потенциал Казахстана 
в агропромышленном секторе и 
подчеркнул важность расширения 
сотрудничества для устойчивого 
развития сельских территорий.

– Казахстан активно стремится 
развивать сельское хозяйство, вне-
дряя инновационные подходы и тех-
нологии, а также улучшать доступ к 
финансированию и инвестициям. В 
июле 2018 года Казахстан ратифи-
цировал базовое соглашение между 
Правительством Казахстана и FAO. 

Неотъемлемой частью данного 
соглашения является «Програм-
ма партнерства FAO-Казахстан» 
(ФКПП). Ключевыми направления-
ми ФКПП, финансируемой Ми-
нистерством сельского хозяйства 
Казахстана, станут повышение 
продовольственной безопасности, 
цифровизация агробизнеса, устой-
чивое управление ресурсами и раз-
витие экспортного потенциала, что 
будет способствовать устойчивому 
росту сельских территорий и улуч-
шению жизни сельчан, – поделился 
Виорел Гуцу.

Кроме того, обсуждены пер-
спективы сотрудничества в сфере 
водных ресурсов. Казахстан осу-
ществляет масштабную модер-
низацию водного сектора, в том 
числе строительство 20 новых и 
реконструкция не менее 15 дей-
ствующих водохранилищ, а также 
реконструкция и цифровизация 
более 3,5 тыс. км ирригационных 
каналов. Участники встречи под-
черкнули, что решение экологи-
ческой проблемы в Каспийском 
море должно стать приоритетом 
долгосрочного международного 
взаимодействия.

По итогам встречи под-
тверждена готовность к укрепле-
нию взаимодействия для дальней-
шего развития взаимовыгодного 
сотрудничества и успешной реа-
лизации совместных инициатив.

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ДЕПУТАТСКИЕ ЗАПРОСЫ ФРАКЦИИ ПАРТИИ «AMANAT»

АКТУАЛЬНО

НОВЫЙ ИМПУЛЬС – ЖЕНСКОМУ ЛИДЕРСТВУ
СОСТОЯЛАСЬ РЕСПУБЛИКАНСКАЯ ВСТРЕЧА УЧАСТНИЦ ПРОЕКТА TOMIRIS ПАРТИИ «AMANAT» 
В преддверии Международного женского 
дня, 5–6 марта в столице проходит респуб
ликанская встреча участниц проекта Tomiris 
и активисток Женского крыла партии 
«AMANAT». В первый день мероприятия 
в нем приняли участие Исполнительный 
секретарь партии «AMANAT» Дәулет Кәрі
бек, председатель Женского крыла Шолпан 
Каринова, член Национальной комиссии 
по делам женщин и семейнодемогра
фической политике при Президенте РК 
Бибигуль Агыбаева, депутаты Мажилиса, 
а также участницы проекта Tomiris из всех 
регионов страны.

Эта встреча позволила об
судить дальнейший вектор раз
вития проекта Tomiris, а также 
вопросы усиления роли женщин 
в политической, экономической 
и общественной жизни.

Исполнительный секре
тарь партии «AMANAT» Дәу
лет Кәрібек отметил в своем 
выступ лении, что благодаря 
проекту Tomiris все больше жен
щин осваивают политическое 
пространство и вносят весомый 
вклад в развитие страны.

– Глава государства прида
ет особое значение вопросам 
гендерной политики и часто 
подчеркивает важность расши
рения возможностей женщин. В 
этом ключе Женское крыло пар

тии стало инициатором многих 
значимых проектов. В рамках 
его работы были разработаны 
важные законопроекты, впер
вые предложен проект закона о 
психологической деятельности, 
а также введено понятие «ген
дерного бюджетирования» в 
экономике страны. Все эти до
стижения – результат усилий 
участниц проекта, – отметил он.

В ходе встречи Секретарь 
партии «AMANAT», предсе
датель Женского крыла Шол
пан Каринова напомнила, что 
партия «AMANAT» не просто 
выполняет взятые на себя обя
зательства перед народом, но и 
последовательно поддерживает 
женское лидерство.

– Партия «AMANAT» вы
полняет свои обещания перед 
народом в рамках политики, про
водимой Президентом. Сегод
няшняя встреча – это не просто 
событие, это важная отправная 
точка для укрепления женского 
движения в стране. Выпускницы 
проекта Tomiris уже активно ра
ботают в регионах, развивают 
свои инициативы и участвуют 

в жизни общества. Наша цель 
– поддерживать их стремления, 
помогать реализовывать проекты 
и делиться накопленным опытом, 
– подчеркнула она.

В рамках форума прошли 
панельные сессии, посвящен
ные роли женщин в политике, 
экономике и общественной жиз
ни. Участницы делились своими 
историями успеха, обсуждали 

актуальные проблемы и искали 
пути их решения. Выпускница 
проекта Алма Сыдыкбаева от
метила, что подобные встречи 
дают новый импульс женскому 
лидерству, способствуют обме
ну опытом и принятию важных 
решений.

– Я участница третьего по
тока проекта Tomiris и могу с 
уверенностью сказать – он из

менил мою жизнь. Сегодняшняя 
встреча позволила обменяться 
ценным опытом, получить новые 
знания и идеи. Мы говорили о 
влиянии женщин на решение 
социальных вопросов, о роли 
матери в воспитании будущего 
поколения. Все это вдохновляет 
нас на новые шаги, новые проек
ты и новые достижения, – рас
сказала она.

Моде р ат о р а м и  с е с с и й 
выступили депутаты Мажи
лиса, члены фракции партии 
«AMANAT» Жулдыз Сулей
менова, Екатерина Смышляева 
и Унзила Шапак. В работе сессий 
приняли участие региональные 
советницы Женского крыла и 
участницы партийного проекта 
Tomiris, а также депутаты Ма
жилиса, члены фракции партии 
«AMANAT» Айгуль Куспан, 
Юлия Кучинская, Айна Мусра
лимова, Гульдара Нурумова, 
Вера Ким, Снежанна Имашева. 
Они поделились своим опытом 
работы в Парламенте, рассказа
ли о своих инициативах и меха
низмах продвижения гендерного 
равенства.

Отметим, что на сегод
ня проект Tomiris уже помог 
более 100 женщинам пройти 
обу чение по программе «Жен
ское политическое лидерство». 
Инициатива продолжает расти 
и развиваться, открывая перед 
казахстанскими женщинами все 
новые возможнос ти для самореа
лизации.

ДОСТУЧАТЬСЯ ДО НЕБЕС
В Мажилисе Парламента РК состоялось пленарное заседание, в ходе которого мажи
лисмены, члены фракции партии «AMANAT» озвучили депутатские запросы, связанные 
с возможными детскими ограничениями на соцсети, а также проблемой при работе 
с обращениями граждан.

Мажилисмен, член фракции 
партии «AMANAT» Амантай 
Жаркынбек в ходе заседания 
Мажилиса выступил с запросом о 
вводе возрастных ограничений на 
использование социальных сетей 
и онлайнигр для несовершенно
летних пользователей.

Депутат сообщил, что соглас
но данным психологов с мировыми 
именами, социальные сети усили
вают депрессию среди молодежи, 
снижают способность к концент
рации внимания, вызывают зави
симость и ослабляют подлинные 
отношения между людьми.

По его словам, 88% детей в 
Казахстане имеют личный смарт
фон. 28% из них проводят все свое 
свободное время в гаджетах. 74% 
подростков активно используют 
TikTok, 59 % – YouTube и 57 % – 
Instagram.

– Каждый пятый родитель не 
знает, какая информация разме
щена на странице его ребенка в 
социальных сетях. 62% родителей 
не используют никаких специаль
ных программ или ограничений 
для контроля экранного времени 
своих детей. 17% детей в возрасте 
4–6 лет совершают покупки в ин
тернете. Само собой разумеется, 
что это не только влечет за собой 
финансовые потери для родите
лей, но и представляет опасность 
для ребенка, – отметил он.

Амантай Жаркынбек отме
тил, что согласно исследованиям 
Гонконгского китайского универ
ситета, среди подростков, зави
симых от интернета, показатели 
психологических отклонений в 

2,5 раза выше. Вероятность де
прессии – в три раза больше.

– Сегодня во многих странах 
ограничивают социальные сети. 
В их числе Китай, Южная Корея, 
Франция, США, Австралия и дру
гие развитые страны. В частности, 
в Китае в 2023 году был предло
жен законопроект, регулирую
щий использование мобильных 
устройств несовершеннолетни
ми. Согласно ему детям запреще
но пользоваться смартфонами с 
22.00 до 6.00. Правительство 
Франции законодательно запре
тило использование телефонов в 
школах для учащихся до 15 лет и 
законодательно урегулировало до
ступ детей к интернету, – привел 
примеры мажилисмен.

По аналогии с вышеупомяну
тыми странами Амантай Жаркын
бек предложил министерствам 
образования, культуры и ин
формации, цифрового развития, 
инноваций и аэрокосмической 
промышленности создать меж
ведомственную комиссию для 
комплексного анализа и изучения 
вреда, наносимого социальными 
сетями подрастающему поколе
нию, и разработать специальный 
законопроект.

Кроме того, было предложе
но разработать соответствую
щее предложение по введению 
возрастных ограничений на ис
пользование социальных сетей и 
онлайнигр, а также по установ
лению времени использования 
гаджетов несовершеннолетними. 
Создать единую государственную 
систему мониторинга, которая 

поз волит родителям контроли
ровать действия и время, прове
денное их детьми в социальной 
сети. А также рассмотреть эффек
тивные способы предотвращения 
интернетзависимости через раз
витие физической активности 
среди подростков.

В свою очередь депу тат  
Мажилиса Парламента РК, член 
фракции партии «AMANAT» 
Юлия Кучинская от имени чле
нов фракции в своем депутатском 
запросе обратила внимание на 
складывающуюся практику рабо
ты центральных государственных 
органов с обращениями граждан.

В ходе выступления депу
тат отметила, что с 2019 года по 
поручению Главы государства в 
Казахстане реализуется концеп
ция «слышащего государства». А 
для повышения эффективности 
работы с обращениями граждан 
даже был запущен единый ресурс 
eOtinish. Но проблемы взаимодей
ствий государства с гражданами 
остаются актуальными.

– Как показывает практика, 
для того чтобы государственные 
органы обратили внимание на 
проблемы заявителей, надо под
нимать волну негатива в социаль
ных сетях. Тогда государственные 
органы не только слышат, но и 
готовы решать проблемы. В ре
зультате сегодня социальные сети 
замещают официальные каналы 
обращений граждан и становятся 
чуть ли не единственной возмож
ностью достучаться до небес, – 
сказала Юлия Кучинская.

По ее словам, на протяжении 

двух лет к депутатам приходят 
обращения граждан, и, как пока
зывает практика, большую часть 
проблем можно было решить 
на местах, не заставляя граждан 
писать письма в вышестоящие 
инстанции.

– Тем не менее граждане 
вынуждены обращаться во все
возможные государственные 
структуры в надежде, что хоть 
гденибудь письмо попадет в 
руки неравнодушного служащего, 
и замкнутый круг отписок пре
рвется. Но чаще всего ситуация 
складывается иная, и все десятки 
писем снова спускаются к тому, на 
кого поступила жалоба или кто до 
этого вопрос не решил. И письма 
направляются не для предоставле
ния информации в вышестоящий 
орган и последующего разбира
тельства, а для ответа заявителю, 
– отметила депутат.

В связи с вышеизложенным 
депутаты от фракции партии 
«AMANAT» считают необхо
димым взять на особый контроль 
работу с обращениями граждан и 
включить в систему оценки долж
ностных лиц показатели работы с 
обращениями граждан с учетом 
возврата заявителя. Кроме того, 
необходимо минимизировать воз
можности для перенаправления 
обращения заявителя, в случае 
фиксации его раннего сообщения, 
в нижестоящие инстанции и на
личии ответа, а также провести 
анализ качества предоставляе
мых ответов, в том числе по за
явлениям граждан, несогласных 
с решением суда. 

Полосу подготовил Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

«ВМЕСТЕ С НАРОДОМ!»

ВОЗМОЖНОСТИ  
ПРИХОДЯТ  
С КУЛЬТУРОЙ
В селе Сарытоғай Махамбетского района 
Атырауской области торжественно от
крылся новый Дом культуры на 200 мест. 
Это здание станет центром культурного 
и духовного развития для жителей села.

На мероприятии присут
ствовали заместитель акима 
Атырауской области Дарын 
Шамуратов, аким Махамбет
ского района Қайрат Нурлыба
ев, исполнительный секретарь 
районного филиала партии 
«AMANAT» Руслан Әженов, 
жители села и местные старо
жилы.

До этого сельчане собира
лись в старом клубе, построен
ном еще в Советском Союзе, 
который уже пришел в негод
ность. Строительство нового 
Дома культуры было начато 8 
лет назад, но изза безответ
ственности двух подрядных 
организаций оно не было за
вершено.

Этот вопрос был решен 
пос ле того, как он был вклю
чен в региональную предвы
борную программу «Вместе с 
народом!» на 2023–2027 годы. 

При поддержке областного 
филиала партии «AMANAT», 
местных депутатов маслихата, 
членов фракции, рабочей груп
пы комиссии партийного конт
роля и содействии депутатов 
Мажилиса третья подрядная 
компания ТОО «ГрандМас
тер» завершила работы и пе
редала здание в пользование 
обществу.

В здании имеется вы
ставочный зал на 200 мест, 
профессиональная сцена с 
современными аудиовизуаль
ными системами, а также все 
необходимые технические 
возможности для культурных 
мероприятий.

– Открытие этого Дома 
культуры – большое собы
тие для жителей Сарытоғая. 

Теперь у молодежи есть пол
ная возможность заниматься 
творчеством, а для проведе
ния культурных мероприятий 
созданы все условия. Это не 
просто запуск одного здания, 
это новый этап культурного 
развития села, – отметил за
меститель акима Атырауской 
области Дарын Шамуратов. 

На торжественном откры
тии местные старожилы Ләтипа 
Жолдасова и Уәли Жұмабаев 
перерезали ленту, а представи
тель компании «ГрандМастер» 
передал ключи от Дома культу
ры руководителю Сарытоғай
ского сельского Дома культуры 
Рысқали Жұмабаеву. 

Председатель Совета ве
теранов села Сарытоғай Уәли 
Рахымжанов от имени жи
телей поблагодарил партию 
«AMANAT», местные власти и 
всех, ответственных за заверше
ние долгожданного проекта и 
передачу объекта в обществен
ное пользование.

В ходе мероприятия жи
тели села познакомились с 
внут ренним оснащением но
вого Дома культуры и посмо
трели концертную программу, 
подготовленную творческими 
коллективами.

На данный момент в Ма
хамбетском районе функциони
руют 11 домов культуры, один 
сельский клуб и 12 библиотек, 
оказывающих услуги населе
нию. В прошлом году было 
проведено более 500 культур
ных мероприя тий. Кроме того, 
в районе около 1 300 молодых 
талантов посещают 80 различ
ных кружков, в которых разви
вают свои способности.
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«Правительство намерено и дальше поддер-
живать бизнес, создавая прозрачные и удоб-
ные механизмы взаимодействия, совершен-
ствуя законодательную базу и обеспечивая 
необходимые условия для эффективной реали-
зации инвестиционных проектов в отрасли».

ГОСУДАРСТВО

Раушан 
ДЖАПАРОВА,
Астана

РАЗВИВАТЬ И УЛУЧШАТЬ ИНФРАСТРУКТУРУ
Транспортно-логистическая инфраструкту-
ра является одним из ключевых сегментов 
развития всей экономики страны. Первый 
заместитель Премьер-министра Роман Скляр 
в интервью «LITER» рассказал о состоянии 
дел в отрасли, перспективных проектах и 
планах по улучшению бизнес-климата.

– Роман Васильевич, в кон-
тексте реализации масштабных 
инфраструктурных инициа-
тив Главы государства как Вы 
оцениваете состояние транс-
портно-логистической инфра-
структуры Казахстана на сегод-
няшний день? Какие основные 
проблемы в этой сфере Вы бы 
отметили?

– В целом состояние транс-
портно-логистической инфра-
структуры отвечает текущим 
требованиям по перевозке грузов. 
Так, сформирована сеть из тринад-
цати эффективно действующих 
транспортных коридоров (5 ж/д 
и 8 авто), которые позволяют 
обеспечить перевозку грузов по 
маршрутам Китай – Европа, Рос-
сия – Центральная Азия.

Вместе с тем для увеличения 
транзитных грузоперевозок, опе-
режающего развития и улучшения 
состояния инфраструктуры, про-
водится следующая работа. В сфе-
ре железнодорожного транспорта 
реализуются такие проекты, как 
строительство вторых путей на 
участке Достык – Мойынты, об-
водной железнодорожной линии 
Алматы, Дарбаза – Мактаарал, 
железной дороги Бахты – Аягоз с 
открытием третьего железнодо-
рожного погранперехода с КНР.

В ближайшее время планиру-
ется начать строительство новой 
железнодорожной линии Мой-
ынты – Кызылжар, внедрение 
современных систем регулирова-
ния (автоблокировки) на участках 
Кызылжар – Саксаульская, Шалкар 
– Бейнеу, модернизация участков 
Бейнеу – Мангистау и Алтынколь 
– Жетыген.

Осуществляется ремонт маги-
стральной железнодорожной сети. 
Так, в 2024 году силами КТЖ про-
изведен ремонт 1 430 километров 
железнодорожного полотна, в том 
числе 570 километров охвачено ка-
питальным ремонтом. В текущем 
году планируется отремонтировать 
еще 1 480 километров.

Отдельными ограничиваю-
щими факторами, влияющими на 
пропускную способность желез-
нодорожной инфраструктуры, 
являются электрификация и пре-
обладание однопутных участков.

Решение данных вопросов 
постоянно находится на повестке 
дня. Однако, решить их сиюминут-
но не представляется возможным 

из-за их капиталоемкости. Поэто-
му проводится планомерная рабо-
та по реализации проектов в сфере 
электрификации железных дорог и 
строительства вторых путей. 

В сфере дорожного строитель-
ства в последние годы Казахстан 
демонстрирует положительную 
динамику в развитии своих авто-
мобильных дорог, что стало ре-
зультатом реализации масштабных 
инициатив Главы государства.

Если в 2019 году доля респуб-
ликанских дорог в нормативном 
состоянии составляла 89%, то к 
концу 2024 года этот показатель 
достиг 93%. Еще более впечатля-
ющие изменения наблюдаются на 
местных автодорогах: за пять лет 
их доля в нормативном состоянии 
выросла с 75 до 89%. 

Улучшение их состояния не 
только повышает безопасность 
движения и сокращает транс-
портные расходы, но и создает 
комфортные условия для граждан, 
стимулирует развитие регионов и 
укрепляет транзитный потенциал 
Казахстана. Работа в этом направ-
лении продолжается.

– В Национальном инфра-
структурном плане до 2029 
года транспортная часть пред-
полагает реализацию 59 про-
ектов. Какие наиболее важные 
перспективные проекты транс-
портно-логистической инфра-
структуры Вы бы обозначили?

– В рамках Национального 
инфраструктурного плана до 
2029 года мы делаем ставку на 
масштабную модернизацию до-
рожной сети. Она должна стать 
ключевым фактором в развитии 
транспортно-логистического по-
тенциала страны.

Наиболее значимыми проекта-
ми в этой сфере стали реконструк-
ция стратегических транспортных 
коридоров Алматы – Астана, Тал-
дыкорган – Усть-Каменогорск, 
Актобе – Кандыагаш и Атырау 
– Астрахань, а также строитель-
ство моста через Бухтарминское 
водохранилище.

В текущем году начинается 
реализация новых проектов, та-
ких как реконструкция автодорог 
Караганда – Жезказган, Актобе – 
Улгайсын, Атырау – Доссор, а так-
же строительство обходов вокруг 
Сарыагаша, Кызылорды, Рудного 
и Петропавловска.

Таким образом, системное раз-
витие дорожной инфраструктуры 
не только укрепляет транзитный 
потенциал страны, но и способ-
ствует созданию комфортных 

условий для граждан, развития 
бизнеса и привлечения инвести-
ций в экономику.

Как я уже отмечал ранее, не 
менее важным является реализа-
ция проектов железнодорожного 
транспорта, что позволит решить 
проблему инфраструктурных огра-
ничений на определенных участках 
железнодорожной сети и увеличит 
пропускную способность. 

– В какую сумму в целом 
оцениваются инвестиции в раз-
витие транспортно-логистиче-
ской инфраструктуры, каковы 
предполагаемые источники 
финансирования? Предполага-
ется ли привлечение, к примеру, 
иностранных инвесторов?

– Финансирование будет осу-
ществляться из различных источ-
ников, включая республиканский 
и местные бюджеты, а также вне-
бюджетные средства. 

Особое внимание уделяется 
привлечению иностранных инве-
сторов и международных финан-
совых организаций, что позволит 
не только обеспечить необходимый 
объем инвестиций, но и внедрить 
передовые технологии и стандарты 
в строительство и реконструкцию 
транспортных сетей. 

Так, до 2029 года на реализа-
цию проектов в сфере дорожного 
строительства планируется при-
влечь порядка 5,8 триллиона тенге.

Стоимость реализации прио-
ритетных железнодорожных про-
ектов составляет более 1,6 трил-
лиона тенге, часть из которых 
заемные средства.

– Транзитный потенциал 
Казахстана: как этот сегмент 
развивался в прошедшем году 
и каковы перспективы?

– В 2024 году реализован 
ряд мероприятий, направленных 

на развитие транзитного потен-
циала. Введен в эксплуатацию 
совместный казахстанско-китай-
ский логистический терминал в 
сухом порту города Сиань в Ки-
тае. Это уже второй терминал, 
обеспечивающий консолидацию 
грузов в направлении Казахста-
на, в 2015 году был введен в экс-
плуатацию совместный терминал 
в Ляньюньгане. В прошлом году 
терминал обработал более 13 ты-
сяч ДФЭ (20-футовый эквивалент) 
в направлении Транскаспийского 
международного транспортного 
маршрута (ТМТМ) и 4 650 ДФЭ 
в Среднюю Азию. 

Ведется реализация инфра-
структурных железнодорожных 
и автодорожных проектов, модер-
низация автомобильных пунктов 
пропуска.

За январь – декабрь 2024 года 
в транзитном сообщении через 
территорию Республики Казахстан 
перевезено более 34 миллионов 
тонн грузов, это на 6% больше, 
чем за 2023 год. В текущем году 
планируется сохранить динамику 
роста.

Также в прошлом году было 
охвачено ремонтными работами 
рекордные 12 000 километров 
автодорог, из которых основные 
работы завершены на 7 000 ки-
лометров. Открыто движение по 
важнейшим магистралям, соединя-
ющим крупнейшие регионы стра-
ны: Алматы – Караганда (879 км); 
Талдыкорган – Усть-Каменогорск 
(768  км); Актобе – Атырау – 
Астрахань (607 км).

Завершена укладка нижнего 
слоя асфальта по проектам Кал-
батау – Майкапчагай, Кызылорда 
– Жезказган, Подстепное – Федо-
ровка и Унеге – Бейсен – Сайхин. 
Впервые в истории отрасли за год 

уложено более 5 миллионов тонн 
асфальта, что значительно превы-
сило показатель 2023 года (3,5 млн 
тонн).

Кроме того, в эксплуатацию 
введены такие инфраструктурные 
объекты, как строительство дороги 
и путепровода на станции Шамал-
ган протяженностью 6 километров, 
мост через Бухтарминское водо-
хранилище длиной 1 316 метров и 
тоннель на перевале Шакпак Баба в 
Туркестанской области протяжен-
ностью 840 метров. 

Эти проекты стали важным 
шагом в развитии транспортной 
системы страны, обеспечив удоб-
ство и безопасность передвижения 
для миллионов граждан.

В текущем году планируется 
отремонтировать 13 000 километ-
ров дорог. Продолжается строи-
тельство начатых проектов, общей 
протяженностью 1 083 километ-
ров. В их число входят дороги 
Калбатау – Майкапчагай (405 км), 
Курты – Конаев (67 км), Кызылор-
да – Жезказган (398 км) и Узын-
агаш – Отар (42 км). 

Наряду с этим стартует реали-
зация новых дорожных проектов 
протяженностью 1 045 километ-
ров, среди которых Актобе – Ул-
гайсын (234 км), Караганда – Жез-
казган (572 км), Атырау – Доссор 
(86 км) и обходы городов Сары-
агаш (102 км), Рудный (17 км), 
Петропавловск (8 км), Кызылор-
да (26 км). Эти магистрали будут 
переведены в первую техническую 
категорию. 

В целом, в соответствии с по-
ручением Главы государства, до 
2029 года в стране будет рекон-
струировано 3 000 километров 
автодорог.

– На днях представители 
бизнеса заявили об имеющихся 
административных барьерах, ко-
торые препятствуют вливанию 
частных инвестиций и реализа-
ции новых инфраструктурных 
проектов в отрасли. Какие шаги 
намерено предпринять Прави-
тельство для улучшения биз-
нес-климата в стране?

– Правительство активно 
работает над созданием благо-
приятных условий для привле-
чения частных инвестиций в 
сферу транспорта, устранением 
административных барьеров, 
препятствующих реализации ин-
фраструктурных проектов. Одним 
из примеров успешного привлече-
ния инвестиций является проект 
Большой Алматинской кольцевой 

автомобильной дороги (БАКАД), 
реализованный в рамках ГЧП.

Для финансирования масштаб-
ных проектов по реконструкции 
автомобильных дорог активно 
реализуется сотрудничество с 
международными финансовыми 
институтами, привлекая долго-
срочные инвестиции.

Кроме того, в целях расшире-
ния оснований для строительства 
и эксплуатации железнодорожных 
путей частными инвесторами 
разработаны законодательные 
поправки, предусматривающие 
строительство железнодорожных 
инфраструктурных проектов в 
рамках соглашений об инвести-
циях. Поправки находятся на рас-
смотрении Мажилиса Парламента.

Уже сегодня в рамках данно-
го механизма ведется реализация 
новой железнодорожной линии 
Бахты – Аягоз. Принятие попра-
вок обеспечит развитие железнодо-
рожной инфраструктуры в стране, 
а также придаст новый импульс для 
привлечения частных инвестиций.

В целом Правительство наме-
рено и дальше поддерживать биз-
нес, создавая прозрачные и удобные 
механизмы взаимодействия, совер-
шенствуя законодательную базу и 
обеспечивая необходимые условия 
для эффективной реализации ин-
вестиционных проектов в отрасли.

– Какие ожидания от реали-
зации транспортно-логистиче-
ского потенциала Казахстана: 
какие дивиденды получат как 
простые граждане, так и эко-
номика страны?

– Транспортно-логистичес-
кая сфера играет ключевую роль 
в экономическом развитии любой 
страны мира. Это и улучшение ло-
гистики, влияющей на конкурен-
тоспособность национального 
экспорта, и развитие транспорт-
ных коридоров, способствующих 
росту экономики, и ускорение тор-
говых потоков. 

Как показывает практика, од-
ним из важных факторов в выборе 
страны своего пребывания круп-
ными международными компания-
ми является развитая логистика. В 
целом для экономики это означает 
усиление межрегиональной и меж-
дународной торговли, привлечение 
инвестиций и создание новых ра-
бочих мест, что в совокупности 
приведет к повышению уровня 
жизни населения и повышению 
конкурентоспособности Казах-
стана на международной арене.

В целом реализация новых 
проектов обеспечит вклад в рост 
ВВП на уровне порядка 0,4–0,6%. 
И это не считая роста выручки 
от грузовых перевозок, который 
также внесет свой вклад в ВВП 
порядка 0,2%. По данным Бюро 
нацстатистики, за 2024 год объем 
валовой добавленной стоимости 
в секторе транспорта и склади-
рования превысил 7,5 триллиона 
тенге, а его доля в структуре ВВП 
составила 5,6%.

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

ЧЕТЫРЕХМИЛЛИОННАЯ ТОННА КРЫЛАТОГО МЕТАЛЛА
Казахстанский элек-
тролизный завод (КЭЗ), 
входящий в состав ERG, 
произвел юбилейную че-
тырехмиллионную тонну 
первичного алюминия 
с начала производства 
крылатого металла.

К этому рекорду металлурги КЭЗа 
шли 17 лет и 2 месяца с момента пуска 
предприятия и выпуска первого крылато-
го металла. Как говорят сами сотрудники, 
представить себе 4 миллиона тонн алюми-
ния невозможно. Это 4 миллиона пакетов: 
если выстроить их в ряд, то можно проло-
жить дорогу от Павлодара до Москвы. А 
если бы такой объем пришлось перевозить 
по железной дороге, то понадобился бы 
состав с 65 тысячами вагонов.

На протяжении 17 лет электролизный 
завод выпускает отечественный алюминий, 
соответствующий всем требованиям меж-
дународных стандартов. КЭЗ – единствен-
ный производитель первичного алюминия 
в Казахстане. Его продукция востребована 
по всему миру.

Первичный алюминий казахстанского 
производства приобретают многие отече-
ственные предприятия, а также компании 
ближнего и дальнего зарубежья. А побы-
вать в самом сердце единственного в Ка-
захстане предприятия по производству 
алюминия проще, чем кажется, для этого 
можно даже записаться на экскурсию.

– Выпуск четырехмиллионной тонны 
– особое событие в летописи предприятия, 
– отметил директор по производству АО 
«Казахстанский электролизный завод» 
Мурат Жумабаев. – Этот рубеж – заслуга 

всех наших сотрудников, каждый из ко-
торых вносит свой вклад в производство. 
Благодаря каждому члену нашего коллек-
тива все эти годы производство успешно 
развивается, становится эффективнее. 
Сегодня на предприятии трудится более 
двух тысяч сотрудников, которые достой-
но продолжают производственные тради-
ции и добиваются новых успехов!

В честь значимого события благодар-
ственными письмами отметили тех, кто 
задействован в процессе производства 
и напрямую причастен к выливке четы-

рехмиллионной тонны алюминия. Один 
из них – оператор автоматизированного 
процесса производства алюминия Адыль-
бек Жанабаев. 

– Я участвовал в выливке каждой мил-
лионной тонны, и сегодня уже четвертая! 
– с гордостью заявляет Адыльбек Жанаба-
ев. – Так нашими руками и на наших глазах 
пишется история предприятия, в которой 
мы – главные герои. Для нас всех это боль-
шой праздник и большая гордость. Мне и 
моим коллегам по смене выпала честь по-
участвовать в юбилейном событии. Меня, 

как металлурга, переполняют особые эмо-
ции, ведь мы своими руками творим историю 
металлургической промышленности страны.

Напомним, в год запуска первой оче-
реди, к концу 2007 года, металлурги произ-
вели 11 тысяч тонн первичного алюминия. 
В 2010 году, когда запустили вторую оче-
редь производства, предприятие вышло на 
проектную мощность в 250 тысяч тонн. С 
каждым годом производственная динами-
ка возрастала, по итогам 2024 года КЭЗ 
уже способен выдавать 264,5 тысячи тонн 
крылатого металла.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана
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Айман ШАРИПХАНОВА,     
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КОНКУРЕНТНАЯ СРЕДА

СИТУАЦИЯ

ЗАКОН И ПОРЯДОК 

Раушан 
ДЖАПАРОВА,
Астана

Канат САРИН,
Астана

ИГРА ПО ПРАВИЛАМ И ПРИВАТИЗАЦИЯ
Свыше 5,5 млрд тенге штрафов выпла-
тил крупный бизнес в прошлом году за 
антимонопольные нарушения, сообщил 
глава Агентства по защите и развитию 
конкуренции Марат Омаров. Ведомство 
также продолжит работу по ускорению 
разгосударствления экономики.

– Это не просто цифра – за 
ней стоят реальные компании, 
реальные кейсы, которые влияют 
на рынок. Основной проблемой 
остаются злоупотребления доми-
нирующим или монопольным по-
ложением, на которые пришлось 
34 расследования, и антиконку-
рентные соглашения – 21 рассле-
дование. Сумма наложенного ад-
министративного штрафа в 2024 
году на крупный бизнес достигла 
5,5 миллиарда тенге. Я считаю, эти 
цифры должны быть сигналом биз-
несу: играть по правилам выгоднее, 
чем нарушать их, – сказал Марат 
Омаров в ходе коллегии.

По итогам проведенны х 
расследований АЗРК вынесено 
59 предписаний, из которых на 
сегодняшний день исполнено 51 
или 87%. Кроме того, в рамках пре-
вентивных мер ведомством было 

направлено 156 уведомлений, из 
которых в настоящее время ис-
полнено 131 или 84%.

В 2024 году агентством и его 
территориальными подразделе-
ниями активно применялся такой 
инструмент противодействия 
нарушениям антимонопольного 
законодательства, как предостере-
жения. Доля выданных в 2024 году 
предостережений выросла на 9%. 
А эффективность использования 
данного инструмента продемон-
стрирована на примерах работы 
департаментов АЗРК в Астане и 
Алматы.

В частности, речь идет о вы-
явленных нарушениях в работе 
аэропортов двух мегаполисов, 
планировавших в течение года по-
вышение тарифов в зонах платной 
парковки. После публичного заяв-
ления руководством аэропортов о 
повышении цен департаментами 
были вынесены предостережения 
о недопустимости нарушения ан-
тимонопольного законодательства. 
По итогам рассмотрения предосте-

режений приостановлен планиру-
емый рост тарифов на парковки.

– Тем самым удалось избежать 
дополнительной финансовой на-
грузки для пассажиров (на сумму 
более 200 миллионов тенге ежегод-
но) и предотвратить возможное 
злоупотребление монопольным 
положением аэропорта. Это яркий 
пример того, как антимонопольное 
регулирование защищает повсе- 
дневные интересы казахстанцев, – 
сказал Марат Омаров.

Ведомство также продолжает 
работу в рамках ускорения прива-
тизации и разгосударствления эко-
номики. Данная работа проводится 
в рамках Указа Главы государства 
«О мерах по либерализации эконо-
мики», который предусматривает 
создание условий для свободной 
конкуренции.

– Реформы, заложенные в 
указе, нацелены на уменьшение 
государственного вмешательства 
в экономику и снижение адми-
нистративных барьеров. Эти 
реформы критически важны для 
стимулирования бизнес-среды и 
укрепления экономической конку-
ренции. В рамках указа имеется ряд 
ключевых положений, затрагиваю-
щих непосредственно деятельность 
агентства. Это создание условий 
для свободной конкуренции: эли-
минация регуляторных барьеров 
и обеспечение равного доступа на 
рынок для всех предпринимателей, 
– отметил Марат Омаров.

На агентство возложена работа 
по проведению анализа товарных 
рынков и субъектов квазигосудар-
ственного сектора, формированию 
предварительного перечня государ-

ственных активов для приватизации. 
При этом ведомство действует и как 
рабочий орган Национального офи-
са по приватизации, организуя за-
седания и координируя подготовку 
всех необходимых документов.

В настоящее время по итогам 
8 заседаний Национального офи-
са сформирован перечень из 461 
объекта. Он будет внесен на рас-
смотрение Комиссии по модерни-
зации экономики. Как ожидается, 
сформированный пул предприятий 
будет рассмотрен Высшим советом 
по реформам, после чего внесен в 
Комплексный план приватизации.

Завершением этой работы 
будет мониторинг хода приватиза-
ции до конца 2028 года. В рамках 
мониторинга планируется приня-
тие дорожных карт по предприва-
тизационной подготовке, а также 

предоставление отчетов уполномо-
ченными государственными орга-
нами по соблюдению требований 
и условий Национального офиса 
по приватизации. Данная работа 
призвана сделать процессы прива-
тизации максимально открытыми и 
прозрачными для общества.

Кроме того, создан сайт офи-
са, посредством которого субъек-
ты частного бизнеса могут подать 
заявки на приватизацию объектов. 
Также на сайте публикуется инфор-
мация о проводимой работе, резуль-
татах заседаний офиса и ключевые 
решения.

В рамках работы по масштаб-
ной либерализации экономики по 
инициативе антимонопольного ве-
домства была переформатирована 
работа Комиссии по демонополи-
зации экономики. Теперь особый 
акцент в работе комиссии сделан 
на вопросах развития рыночной 
конкуренции, которые включают 
демонополизацию ключевых рын-
ков, расширение доступа частных 
предприятий, ликвидацию барье-
ров и увеличение объемов бирже-
вых и конкурсных торгов. Также 
по предложению АЗРК состав 
комиссии был расширен за счет 
включения представителей эко-
номического блока. Это позволило 
усилить экономическую экспертизу 
принимаемых решений и повысить 
эффективность мер по развитию 
конкурентной среды.

Коллаж Олега ЦХАЙ

ФИНПИРАМИДЫ ТЕПЕРЬ И В КРИПТОВАЛЮТЕ
Департаментом экономических расследований по 
области Абай ведется постоянная работа по борьбе с 
незаконными финансовыми пирамидами. Агентством 
финансового мониторинга реализован специаль-
ный проект «Борьба с финансовыми пирамидами», 
направленный на сокращение жизненного цикла 
финансовых пирамид и, соответственно, количества 
привлеченных в них обманутых вкладчиков.

В 2024 году департаментом заверше-
ны расследования по четырем уголовным 
делам, касающимся создания и управления 
финансовыми пирамидами Bitlime, Magis, 
Chia Tai Tiahging и Eolus, в которых 197 
вкладчиков признаны потерпевшими. Об-
щий ущерб превысил 88 млн тенге.

Об этом на площадке Региональной 
службы коммуникаций сообщили Мират 
Кабитаев, исполняющий обязанности за-
местителя начальника управления по про-
тиводействию киберпреступности ДП об-
ласти Абай, и Галым Шегенов, заместитель 
руководителя департамента экономических 
расследований по области Абай.

Представитель департамента рассказал 
о мошеннической схеме.

– Организатор компании Bitlime создал 
в мессенджере WhatsApp группу под наи-
менованием «Миллионеры Bitlime», куда 
начал добавлять людей из разных городов  
Казахстана. При этом вкладчики производили 

денежные взносы на участие в программах 
разного вида и получали бонусы и дивиден-
ды в виде электронных денежных средств 
«битлайм» компаний. Тем самым органи-
затор извлекал доход от привлеченных денег 
физических лиц, без использования привле-
ченных средств на предпринимательскую 
деятельность, путем перераспределения 
активов и обогащения одних участников за 
счет взносов других, – сообщил представи-
тель правоохранительных органов.

В ходе досудебного расследования 
установлены 65 вкладчиков, из которых 
четверо признаны потерпевшими. Сумма 
причиненного ущерба составила более двух 
миллионов тенге. Решением суда №2 города 
Семея уголовное дело прекращено, в связи 
с возмещением ущерба в полном объеме. 

По проекту Eolus организатор при-
нимал денежные средства вкладчиков на 
свой счет в «Каспий Банке», затем осу-
ществлял перевод на криптобиржи ОКХ 
или Binance, впоследствии совершал об-
мен и приобретал USDT – стабильную 
криптовалюту, привязанную к стоимости 

доллара. В дальнейшем денежные средства 
перечислялись на счет третьего лица. В 
ходе досудебного расследования выявлено 
58 вкладчиков, из них потерпевшими при-
знаны 26 человек, сумма причиненного 
ущерба превысила 10 млн тенге. 

Приговором суда организаторы 
финпирамиды признаны виновными и 
осуждены к ограничению свободы на че-
тыре года. 

В настоящее время в производстве 
департамента расследуются три уголов-
ных дела в отношении проектов ЖК 
«LiveGood», «JDL» и «Асар Баспана». 
По ним определяется количество вклад-
чиков, потерпевших и размер причинен-
ного ущерба. В соответствии со статьей 
201 УПК РК их данные не разглашаются. 

Также Галым Шегенов отметил, что де-
партаментом с использованием IT-инстру-
ментов осуществляется анализ соцсетей.

В 2024 году через систему «Кибернад-
зор» заблокировано 139 сайтов с призна-
ками финансовых пирамид. С начала ны-
нешнего года – уже 15 сайтов.

Тем самым предотвращены дальней-
шие финансовые потери граждан – потен-
циальных вкладчиков. Агентство проверяет, 
есть ли у компании признаки финансовой 
пирамиды, при помощи телеграм-бота 
«Baiqa, piramida!». Кроме того, список 
всех проектов с такими нарушениями 
опубликован на сайте агентства.

Представитель органов, обращаясь к 
жителям области, сказал: 

– Если вы и ваши близкие столкнулись 
с деятельностью финансовой пирамиды, 
просим обратиться в территориальные 
департаменты экономических расследова-
ний по месту проживания. Если у вас есть 
претензии к вышеуказанным финансовым 
пирамидам, то вы можете обратиться по 

телефону справки департамента 33-20-74 
или в телеграм-бот АФМ Insider. Призываю 
граждан быть бдительными и не вкладывать 
свои сбережения в сомнительные финан-
совые организации.

Он также призвал всегда помнить, 
что финансовая пирамида – это система 
обеспечения дохода членам структуры 
за счет постоянного привлечения денеж-
ных средств новых участников, т. е. доход 
первым участникам выплачивается за счет 
средств последующих.

Как правило, основатели финансовой 
пирамиды обещают инвесторам высокую 
доходность, которую невозможно под-
держивать длительное время. При этом 
погашение обязательств пирамиды перед 
всеми участниками является заведомо не-
выполнимым.

Обычно финансовые пирамиды ре- 
гистрируются как коммерческие учрежде-
ния и привлекают средства для финанси-
рования некоего проекта.

Финансовые пирамиды нелегальны и 
запрещены во многих странах.

В Казахстане такая деятельность за-
прещена статьей 217 Уголовного кодекса 
Республики Казахстан.

Санкция данной статьи предусматрива-
ет ответственность в виде штрафа в размере 
до 3 тыс. МРП либо до 3 лет лишения сво-
боды. Если преступление совершено пре-
ступной группой, то за это предусмотрено 
лишение свободы на срок от 5 до 10 лет с 
конфискацией имущества.

Также предусмотрена администра-
тивная и уголовная ответственность за 
рекламирование финансовой пирамиды.

МОНОПОЛИСТ НАУЧИТ «ЛЮБИТЬ РОДИНУ»
Ценообразование, влияние на рынок, препятствова-
ние бизнесу зачастую становятся следствием непра-
вомерных действий монополистов. Эти проблемы 
возникают не только на республиканском уровне, 
но и в регионах особенно. В Уральске региональная 
Палата предпринимателей (ПП ЗКО) ополчилась 
на местного монополиста ТОО «БатысСу Арнасы» 
после неоднократных жалоб застройщиков на не-
законные действия компании, в чьей компетенции 
находится вопрос подключения новостроек к го-
родской инфраструктуре.

Сразу группа предпринимателей, зани-
мающихся строительством объектов, об-
ратилась в ПП ЗКО с просьбой защитить 
их от незаконных требований местного 
монополиста. В ходе разбирательства были 
озвучены факты предъявляемых требова-
ний сомнительного характера, не относя-
щихся к соответствующим техническим 
условиям. Известно, что подключение 

монополистами новых объектов к инфра-
структуре осуществляется на основании 
Технического условия (ТУ), и Законом «О 
естественных монополиях» запрещается 
предъявлять потребителю требования, 
не предусмотренные законодательством. 
Важно отметить, что выдача ТУ предус- 
мотрена еще на стадии начала строитель-
ства объектов.

В коллективном же обращении за-
стройщиков сообщается, что ТОО «Ба-
тысСу Арнасы» стало прописывать в 

этом документе требования, не связанные 
с реализацией конкретного строительно-
го проекта. Так, от одного предпринима-
теля монополист потребовал для своих 
нужд грузоподъемное устройство, от 
второго – насос, от третьего – трубы, 
более того, считал правильным обязывать 
предпринимателей произвести установку 
люков, колодцев. Если какой-то субъект 
бизнеса отказывался выполнить требова-
ние монопольной компании, то она от-
зывала техническое условие, сославшись 
на какое-либо обстоятельство. Были даже 
случаи отзыва ранее выданного ТУ, пере-

дает ПП ЗКО содержание коллективного 
обращения. 

Обратившиеся в Палату предпри-
ниматели – лишь немногие из тех, кто 
столкнулся с фактами вынуждения моно-
полистом пойти ему на уступки, однако 
открыто противостоять «БатысСу Арна-
сы» многие не решаются. К примеру, был 
озвучен факт, когда монополист обязывал 
застройщика купить насос мощностью 
250 куб/час, прописав это требование в 
ТУ. Застройщик отказался выполнять это 
условие, аргументировав тем, что насосом 
такой мощности можно обеспечить водой 
целый микрорайон тогда как сданный им 
в эксплуатацию 12-квартирный объект 
потребляет всего 13 кубометров воды в 
сутки. Благо, Комитет по регулированию 
естественных монополий и прокуратура 
Уральска признали требование «БатысСу 
Арнасы» незаконным. В результате объект 
к системе водоснабжения был подключен, 
но к центральной канализации – нет.

Кстати, по этому и другим случаям 
есть и позиция местного монополиста, 
и она забавна. Компания суть претензий 
заявителей не оспаривает, а свои действия 
объясняет вынужденной мерой из-за изно-
шенности сетей. В ПП ЗКО, естественно, 

сочли данное объяснение необоснован-
ным, поскольку если монополист не рас-
полагает возможностями подключения 
вновь отстроенных объектов к системе 
канализации, то не следует подписывать 
архитектурно-планировочные задания.

Надо сказать, что в апреле прошло-
го года прокуратура направила акиму 
Уральска акт реагирования, в котором 
прописала недопустимость предъявлять 
потребителю иные требования, кроме  
соблюдения технических условий на под-
ключение к сетям субъекта естественной 
монополии и создавать неравные условия 
доступа к регулируемой услуге. Однако 
подписавшиеся под коллективным заяв-
лением предприниматели считают, что 
предпосылки для действий монополиста 
возникли в результате практики, установ-
ленной местными исполнительными орга-
нами, когда ТУ выдаются монополистом 
после изготовления архитектурно-пла-
нировочного задания.

В итоге коллективному заявлению в 
Палате предпринимателей дан ход, к си-
туации привлечено внимание прокурату-
ры области, регионального департамента 
Комитета по регулированию естественных 
монополий и акимата Уральска. 
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Зимняя школа журналистики – это уникальная 
образовательная платформа, которая объединяет 
студентов, профессионалов и экспертов со все-
го мира. Вдохновляя на новые достижения, она 
позволяет углубиться в самые актуальные темы 
медиапространства, от цифровых технологий до 
глобальных вызовов, таких как устойчивое разви-
тие. Это место, где теория встречается с практикой, 
а новаторские идеи становятся основой будущих 
медиапроектов. В этом году школа продолжила 
традицию качественного образования с акцентом 
на современные тренды и профессиональные на-
выки, которые необходимы для успешной карьеры 
в быстро меняющемся мире медиа. О прошедшем 
мероприятии мы попросили рассказать доктора 
политических наук, профессора, руководителя про-
граммы «Политические массовые коммуникации» 
Гульмиру СУЛТАНБАЕВУ.

– Гульмира Серикбаевна, расска-
жите, пожалуйста, о прошедшем ме-
роприятии. Как местные радиостан-
ции могут способствовать решению 
проблем, связанных с изменением 
климата?

– В конце февраля в Алматы состо-
ялся круглый стол на тему «Цифровая 
журналистика в Центральной Азии и 
Китае: локальные вызовы и глобаль-
ные тренды», организованный Ми-
нистерством культуры и информации 
Республики Казахстан, Университетом 
Narxoz, Представительством департа-
мента Глобальных коммуникаций ООН 
в Республике Казахстан – Информаци-
онным Бюро ООН, а также Централь-
ноазиатско-Китайской ассоциа цией 
журналистских исследований.

В ходе круглого стола ведущие экс-
перты, исследователи и журналисты обсу-
дили влияние искусственного интеллек-
та и цифровых технологий на развитие 
медиапространства в Центральной Азии 
и Китае, а также затронули ключевые во-
просы, которые стоят перед журналисти-
кой в эпоху цифровых трансформаций. 
Мероприятие проводилось в рамках 
Плана по развитию медиаграмотности 
населения и повышению квалификации 
специалистов медиасферы на 2025 год 
Министерства культуры и информации 
РК.

Что касается местных радиостан-
ций. С большой уверенностью могу 
сказать, что они играют ключевую 
роль в решении проблем, связанных 
с изменением климата, обеспечивая 
доступ к информации даже в самых 
удаленных уголках. Они могут стать 
надежным источником проверенных 
данных о климатических изменениях, 
а также платформой для диа лога, пре-
доставляя слово тем, кто сталкивается 
с последствиями изменений, как фер-
меры и местные жители. Радиостанции 
также освещают успешные примеры 
адаптации и помогают в чрезвычайных 
ситуациях, предупреждая о бедствиях 
и координируя действия.

Местные радиостанции – это не 
просто медиа, а жизненно важные ин-
струменты, способные вдохновить на 
действия и объединить сообщества. 

Сотрудничество между радиостанция-
ми позволяет расширить аудиторию и 
улучшить контент.

В Казахстане такие радиостанции, 
как «Казахское радио» и «Шалкар», 
играют важную роль в поддержке жур-
налистики и коммуникаций, активно уча-
ствуя в Международной зимней школе. 
Поддержка студенческих радиостан-
ций, как «Планета радио» Алтайского 
государственного университета, также 
свидетельствует о важности радио в об-
разовании и молодежной журналистике.

В Кыргызстане местные радио-
станции активно решают социальные 
проблемы и укрепляют мир, сотрудни-
чая с общественными советами и пре-
доставляя платформу для обсуждения 
вопросов прав человека и социальной 
справедливости. Они играют важную 
роль в предупреждении и реагирова-
нии на климатические бедствия, помо-
гая местным сообществам справляться с 
последствиями изменений климата.

– А в чем, на Ваш взгляд, заключа-
ется роль радиовещания в чрезвычай-
ных ситуациях, связанных с экологи-
ческими катастрофами?

– В моменты природных катастроф 
радио становится не просто источником 
информации, а спасательным кругом, 
способным пробиться через тьму и до-
нести вести жизни. Оно помогает людям 
в экстренных ситуациях, предупреждая 
о бедствиях, координируя действия и 
обеспечивая связь, когда другие комму-
никации недоступны.

Радио также играет важную роль в 
подготовке к чрезвычайным ситуациям, 
освещая проблемы изменения климата 
и обучая людей действовать в экстре-
мальных условиях. Сотрудничество 
радиостанций разных стран помогает 
укреплять системы реагирования на кри-
зисы и обеспечивать жизненно важную 
информацию.

В эпоху цифровых технологий радио 
остается надежным источником стабиль-
ности, голосом разума и диалога. Оно 
служит как платформа для обсуждения 
важных общественных вопросов, давая 
возможность высказаться каждому – от 
простых граждан до высокопоставленных 
лиц. Независимые радиостанции играют 
ключевую роль в поддержке демократии, 
свободе слова и защите от дезинформации.

Радио – это не только инструмент 
массовой информации, но и мощный ин-
струмент спасения жизней, строитель-
ства мостов между людьми и создания 
мира, в котором каждый голос будет ус-
лышан. Всемирный день радио подчерки-
вает его роль в чрезвычайных ситуациях, 
подтверждая, что радио продолжает быть 
важным, живым и актуальным элементом 
в нашем обществе.

– А что Вы думаете по поводу за-
щиты журналистов, освещающих эко-
логические проблемы, и какие угрозы 
они могут испытывать?

– В условиях экологического кризи-
са журналисты-экологи становятся важ-
нейшими защитниками нашей планеты. 
Они разоблачают загрязнение, вырубку 
лесов и изменения климата, противостоят 
«гринвошингу» и следят за соблюдением 
экологических норм. Их работа – это не 
просто факты, а призыв к действию, но 
она сопряжена с риском: журналисты 
подвергаются угрозам, преследовани-
ям и травле.

Радиостанции играют важную роль, 
распространяя проверенную информа-
цию и повышая медийную грамотность. 
Они также поднимают вопросы безопас-
ности журналистов, обращая внимание 
на трудности их работы. Защита эко-
логических журналистов – это вопрос 
выживания нашей планеты и свободы 
слова.

В 2018 году в Алматы прошла зим-
няя школа журналистики и коммуника-
ции, которая объединила журналистов, 
студентов и экспертов для обсуждения 
актуальных вопросов спорта и журнали-
стики. Это было не только празднование 
Всемирного дня радио, но и исследова-
ние взаимо связи между спортом, радио 
и цифровой новостной грамотностью, 
где радио продемонстрировало свою 
роль как важный инструмент массовой 
информации.

– Какие страны участвовали в 12-й 
зимней школе журналистики и комму-
никации в 2025 году? И какова основ-
ная цель проведения зимней школы, 
посвященной Всемирному дню радио?

– В 2025 году 12-я зимняя школа 
журналистики и коммуникации в уще-
лье Белбулак стала мостом дружбы и 
сотрудничества между странами. Сту-
денты, преподаватели и журналисты из 
Китая, Йемена, Эфиопии, Афганистана, 
Бангладеш, Казахстана, Кыргызстана, Уз-
бекистана и Каракалпакстана обменялись 
опытом и идеями, создавая атмосферу 
творчества и взаимопонимания.

Ущелье Белбулак стало местом, где 
зарождались новые проекты, укреплялись 
дружеские связи, звучала музыка и стихи. 
Школа продемонстрировала, как радио 
может объединять людей, способствовать 
международному сотрудничеству и быть 
инструментом мира и дружбы.

Зимняя школа журналистики и ком-
муникации – это не просто курс, а место 
для создания новых кадров и эксперимен-
тирования с форматами и технологиями. 
Здесь опытные профессионалы делятся 

знаниями с молодыми талантами, вдох-
новляя их на критическое мышление и 
командную работу.

Цель школы – подготовить специа-
листов, способных создавать востребо-
ванный контент, использовать цифровые 
технологии, вести подкасты, работать с 
прямыми трансляциями и освещать важ-
ные социальные и экологические вопро-
сы. Мы учим проверке фактов, анализу 
информации и защите от киберугроз.

Школа предлагает интерактивные 
занятия, мастер-классы, тренинги и ин-
дивидуальные консультации. Это шанс 
для молодых талантов реализовать свой 
потенциал и внести вклад в развитие ме-
диапространства Казахстана.

– Какие преимущества для студен-
тов, магистрантов и докторантов дает 
участие в зимней школе?

– Зимняя школа журналистики и 
коммуникации – это шанс для молодых 
талантов заявить о себе и погрузиться в 
мир реальной журналистики, где теория 
встречается с практикой. Это не просто 
лекции, а мастер-классы от профессио-
налов, возможность задать вопросы, 
учиться у лучших и расширять кругозор.

Школа – это нетворкинг, возмож-
ность наладить связи с коллегами из 
разных стран и стать частью профессио-
нального сообщества. Это инвестиция 
в будущее, развитие навыков, востребо-
ванных на рынке труда в эпоху цифровой 
трансформации.

Это не только обучение, но и плат-
форма для новых идей, экспериментов 
с форматами и технологиями. Важной 
частью школы является празднование 
Всемирного дня радио и обсуждение 
будущего радиовещания.

В рамках школы также прошел круг-
лый стол о цифровой журналистике в 
Центральной Азии и Китае, где обсуж-
дали влияние технологий на медиапейзаж. 
Это стало стратегической сессией для 
достижения Целей устойчивого разви-
тия ООН и подписания меморандума о 
сотрудничестве между университетами 
и исследовательскими центрами.

ХІІ Международная зимняя школа 
журналистики и коммуникаций собрала 
студентов, преподавателей и журналистов 
из восьми стран. 

Участники обсуждали новые возмож-
ности и вызовы, которые открывает ис-
кусственный интеллект в журналистике. 
Применение ИИ позволяет персонали-
зировать новости и ускорить расследо-
вания, но также вызывает вопросы о 
достоверности и ответственности. Про-
фессор У Фэн из Китая показал, как ИИ 
уже заменяет журналистов в новостных 
программах, но подчеркнул, что журнали-
сты должны освоить новые технологии, 
чтобы оставаться востребованными.

Эта встреча стала важным шагом к 
развитию медиапространства, способно-
го отвечать вызовам времени и служить 
интересам общества.

Представители Министерства науки 
и высшего образования, культуры, ино-
странных дел, Национальной академии 
наук и ООН подчеркнули важность циф-
ровой журналистики для формирования 
общественного мнения и укрепления 
международного сотрудничества.

Спикеры обсуждали тенденции, 
возможности и перспективы медиа-
индустрии, влияние ИИ на журнали-
стику, этические вопросы и проблемы 
дез информации, а также будущее медиа 
в условиях цифровых технологий. Особое 
внимание было уделено роли молодежи, 
представившей свои проекты и идеи.

Мероприятие стало не только обме-
ном мнениями, но и шагом к развитию 
цифровой журналистики, способству-
ющему созданию медиапространства, 
отвечающего вызовам времени.

– В чем отличие нынешней зимней 
школы журналистики от предыдущих?

– Нынешняя зимняя школа журнали-
стики – это новая ступень в медиаобра-
зовании. Она отличается масштабом, 
глубоким погружением в актуальные 
темы и акцентом на практические навыки.

Школа стала лабораторией, где рождают-
ся новые идеи, экспериментируют с форма-
тами и технологиями, формируя будущее 
радиовещания. Главный акцент – на циф-
ровой трансформации журналистики. Мы 
учим не только обсуждать новые технологии, 
но и работать с ними, создавать подкасты и 
использовать искусственный интеллект.

Особое внимание уделяется Целям 
устойчивого развития ООН, подчерки-
вая, что журналистика – это не только 
профессия, но и миссия, направленная 
на улучшение мира.

Международное сотрудничество стало 
важным элементом школы, где встречаются 
журналисты из разных стран, обмениваются 
опытом и налаживают связи. Это не просто 
школа, а инвестиция в будущее журналисти-
ки, радиовещания и Казахстана в целом.

как трудовую миграцию Превратили в кормушку
В СКО переселенцы из трудоизбыточных регио-
нов РК полученное от государства жилье сдавали 
в аренду местным, а сами уезжали с подъемными 
в кармане. Прокуратура СКО предлагает внести 
изменения в законодательство, чтобы исключить 
подобное впредь.

В ходе проверок прокуратура Севе-
ро-Казахстанской области выявила гру-
бейшие нарушения действующего зако-
нодательства, допущенные участниками 
государственной программы переселения 
казахстанцев из трудоизбыточных реги-
онов на малонаселенный север страны. 

В частности, выяснилось, что пе-
реселенцы, место жительства которых 
определено в Айыртауском, Жамбыл-
ском и районе Габита Мусрепова СКО, 
«в целях максимального получения го-
сударственной компенсации по возме-
щению расходов на приобретение жилья 
искусственно завышали его фактиче-
скую стоимость». 

Прокуроры установили, что таким 

образом государству был нанесен ущерб 
на сумму 11,3 млн тенге! 

– По данным фактам органами проку-
ратуры начаты досудебные расследования 
по статье 190 Уголовного кодекса «Мо-
шенничество», – сообщила пресс-служба 
надзорного ведомства.

Районные суды уже вынесли приго-
воры в отношении четырех переселенцев, 
которых приговорили к ограничению сво-
боды сроком от 1 до 4 лет. Другие дела 
пока в стадии досудебного расследования, 
но многие не в меру хитрые соотечествен-
ники уже после возбуждения уголовного 
дела стали возвращать государству воро-
ванное, не дожидаясь приговора суда.

Также разыскивают «переселенцев», 
которые получили положенные от государ-
ства материальные выплаты, но в нарушение 

заключенного Социального контракта и не по-
думали оставаться жить и работать на севере. 
Выявлены случаи, когда участники госпрограм-
мы уезжали, сдав в аренду местным жителям 
предоставленное им государством жилье! 

Как выяснилось, деньги из госбюдже-
та, которых так не хватает, что Президент 
предложил «потуже затянуть пояса», уте-
кают как вода, а те, кто по долгу службы 
ими распоряжается и отвечает за эффек-
тивность использования, и в ус не дуют! 

– Должностными лицами местных ис-
полнительных органов не приняты меры 
по взысканию данных выплат в размере 
103,6 миллиона тенге. По актам прокурор-
ского надзора 25 должностных лиц мест-
ных исполнительных органов, в том числе 
11 руководителей филиалов карьерных 
центров, привлечены к дисциплинарной 

ответственности. Возмещены бюджетные 
средства на сумму 19,1 миллиона тенге. По 
оставшейся сумме в суды поданы исковые 
заявления, которые находятся на рассмот-
рении, – рассказали в прокуратуре. 

По словам старшего прокурора 
управления прокуратуры СКО Верони-
ки Ганоль, в конце февраля в надзорном 
органе была проведена коллегия с участи-
ем представителей акимата, управления 
координации занятости и социальных 
программ и других государственных орга-
нов, посвященная реализации программы 
переселения в СКО жителей трудоизбы-
точных регионов. В ходе обсуждения были 
разработаны предложения изменений в 
законодательство, регулирующего про-
цесс переселения, которые направлены 
в Генеральную прокуратуру. 

альянс науки и журналистики:  
искусственный интеллект на службе у сми
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регионы

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО

Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай 

Благоустройство традиции

пожары

Самал АХМЕТОВА, 
Карагандинская область

Карагандинская область продолжает газифи-
цироваться. В нынешнем отопительном сезоне 
этот вопрос стал наиболее актуальным, так 
как города региона всю зиму и по сей день 
погружены в сильный смог, причиной кото-
рого являются промышленные предприятия, 
котельные и печи частных секторов.

Как было уже отмечено ра-
нее, в регионе пока лишь активно 
газифицируются только два города 
– Караганда и Темиртау. В планах 
у чиновников есть еще Шахтинск 
и несколько сел Шетского и Бу-
хар-Жырауского районов.

По словам руководителя управ-
ления энергетики и ЖКХ Тлектеса 
Досаева, газораспределительные 
сети уже подведены к более чем к  
9 500 домов Караганды и Темир-
тау. А вот непосредственно к газу 
подключены пока лишь немногим 
больше 5 000 домов в обоих горо-
дах. Проводится работа по стро-
ительству газораспределительных 
сетей.

На строительно-монтажные ра-
боты по 4-му, 5-му и 6-му пусковым 
комплексам в Караганде выделено 
свыше 15 млрд тенге. Планируется 
начало и 7-го пускового комплек-
са, о чем сообщил аким Караганды 
Мейрам Кожухов.

– По 4-му и 5-му пусковым 
комплексам проводятся работы 
по укладке труб высокого давления, 
монтируются внутриквартальные 
разводки газоснабжения, устанавли-
ваются узлы выхода к абонентам. На 
6-м пусковом комплексе проведена 
разбивка трассы и смонтированы 
металлические трубы высокого 
давления. Для продолжения работы, 
после корректировки и разработки 

проекта начнется газификация 246 
улиц с охватом более 15 000 домов, 
– проинформировал Мейрам Ко-
жухов.

Примечательно, что к газу 
собираются подключать район  
им. А. Бокейхана Караганды, боль-
шая часть которого занята частным 
сектором. Однако для полной га-
зификации областного центра 
требуется не один год, в отличие 
от Темиртау, где проект, вполне 
вероятно, завершится уже в этом 
году. Особое значение имеет то, что 
к газу подключается самое крупное 
предприятие города – QARMET. На 
протяжении многих лет темиртаус-
цы жалуются на плохую экологию 
в своем городе и не раз в прошлом 
выкладывали видео- и фотодока-
зательства выбросов с комбината. 
Теперь руководство предприятия 
и местные исполнительные органы 
обещают, что жителям станет легче 
дышать. Помимо металлургическо-
го комбината, в Темиртау будет га-
зифицировано более 6 000 домов.

Наряду с двумя крупными го-
родами региона прокладывать га-
зораспределительные сети начнут 
в Шахтинске, а также Шетском и 
Бухар-Жырауском районах.

Что же касается беспроцентного 
кредитования по государственной 
программе модернизации ЖКХ, по 
которой жители региона могут под-
вести газ в свои дома, то, как расска-
зал директор Центра модернизации 
жилищного фонда Карагандинской 
области Данияр Дюсембаев, в этом 
году планируется подключить 400 
абонентов. В первые два месяца же-
лание взять кредиты на газ изъявил 
лишь 41 житель региона. Впрочем, 
чиновники уверены, что с весны 
появится гораздо больше желающих 
газифицировать свои дома.

Проект представляет со-
бой как коммерческую ини-
циативу, так и вклад в сохра-
нение и развитие культурных 
традиций. Идею открытия та-
кого магазина организаторы 
вынашивали на протяжении 
двух лет: важно было не прос-
то создать торговую точку, а 
сформировать пространство 
для культурного обмена и об-
разования, для сохранения и 
популяризации национальных 
ремесел и традиций.

– Каждый шаг, даже са-
мый скромный, может стать 
началом большого дела, ко-
торое затрагивает не только 
экономику, но и культуру, 
духовное наследие. Магазин, 
ставший центром народных 
промыслов, выходит далеко за 
рамки обычной торговли. Это 
место, которое помогает со-
хранить и передать культуру, а 
также поддерживать местных 
ремесленников, создавая для 
них возможность показать 
широкой аудитории свои 
работы. Хотелось бы, чтобы 
он стал местом, где каждый 
может найти для себя что-то 
уникальное и ценное, а также 
унести с собой частичку куль-
туры региона. Это не только 
бизнес, но и проект, который 
помогает соединить людей с 
их историей и традициями, 
вдохновляя на сохранение и 
развитие национального на-
следия, – подчеркнула ини-
циатор проекта, председатель 
Совета деловых женщин За-
падно-Казахстанской области 
Ляна Турсынова.

Два года упорной работы, 
преодоление препятствий по 
поиску подходящего помеще-
ния, природная катастрофа 
прошлого года, отодвинув-
шая планы, когда все силы 
были брошены на борьбу с 
наводнением, показывают, 
что создание такого культур-
ного центра – это не просто 
идеалистическая мечта, а ре-
альный результат совместных 
усилий. Значительную роль в 
реализации проекта сыграла 
женская поддержка активных 
предпринимательниц, таких 
как Нурсулу Ахметова. Ее 
вклад в преодоление труднос-
тей стал решающим для того, 
чтобы идея не осталась лишь 
на бумаге.

– Уже сейчас в нашем ма-
газине представлены работы 
15 мастеров, и это только на-

чало. Двери открыты и для 
ремесленников из отдаленных 
районов области. Хотим при-
влечь к проекту еще больше 
талантливых людей, чтобы 
усилить значение магазина 
как платформы для сохране-
ния и развития традиционных 
ремесел. Интересные работы 
мастеров сделают «Дәстүр» 
настоящим культурным цент-
ром для всего региона, а мо-
жет быть, и за его пределами, 
– сказала руководитель ИП 
«Дәстүр» и основатель ма-
газина Нурсулу Ахметова.

Руководитель управления 
предпринимательства и инду-
стриально-инновационного 
развития ЗКО Нуржан Утеп-
баев отметил, что магазины, 
которые представляют народ-
ные промыслы, становятся  
настоящими мостами между 
традициями и современностью, 
открывая для гостей города и 
иностранных туристов насто-
ящую «душу» Казахстана.

– Такие места дают воз-
можность не только приоб-
рести уникальные изделия, 
но и глубже понять культуру, 
традиции и образ жизни на-
рода. Это своего рода опыт, 
который не ограничивается 
лишь покупкой предмета, 
но знакомит с историей, 
мастерством и искусством, 
стоящими за каждым изде-
лием. Пусть магазин станет 
важным ориентиром для ту-
ристов, стремящихся узнать 
больше о культуре Казахста-
на, а для местных жителей – 
источником гордости за свое 
культурное наследие. Чтобы 
проект стал не только симво-
лом культурного возрождения 
региона, но и платформой для 
развития местного бизнеса и 
ремесел, – пожелал Нуржан 
Утепбаев.

Также он рассказал, что в 
области планируется реали-

зация еще одного масштаб-
ного проекта под названием 
«Караван-сарай», который 
обещает стать знаковым со-
бытием для региона, объеди-
няя мастеров традиционного 
искусства и социально ори-
ентированных предпринима-
телей, работающих в сфере 
туризма. Это будет культур-
ный и экономический хаб, 
который создаст уникальные 
условия для развития и сохра-
нения народных ремесел, а 
также откроет новые воз-
можности для туристической 
отрасли. Проект имеет по-
тенциал стать важным цент-
ром для творческих людей и 
предпринимателей, помогая 
им развиваться и расширять 
свою деятельность, создавать 
устойчивую платформу для 
сохранения и продвижения 
культурных ценностей, а 
также стимулировать рост 
турис тической привлека-
тельности региона, что, в 
свою очередь, послужит его 
экономическому развитию.

А пока для жителей и гос-
тей города визит в «Дәстүр» 
– это не просто возможность 
приобрести уникальные изде-
лия, но и шанс напрямую под-
держать местных мастеров. В 
свою очередь, это помогает 
укреплять экономику региона 
и стимулировать развитие ре-
месленных профессий, кото-
рые являются неотъемлемой 
частью культурного наследия. 
Когда покупатели поддер-
живают таких мастеров, они 
становятся частью большого 
процесса сохранения и пе-
редачи традиций будущим 
поколениям. И такой подход 
способствует созданию устой-
чивых связей между произво-
дителями и потребителями, 
что укрепляет культурные и 
экономические связи внутри 
региона и за его пределами.

«дәстүр» – сквозь  
время и пространство
Для местных мастеров-умельцев в Уральске распахнул 
свои двери магазин, соединивший в себе богатое наследие 
культуры, искусства и традиционных ремесел, характер-
ных для Западно-Казахстанского региона. «Дәстүр» стал 
для города не просто очередной торговой точкой, но и 
местом, где можно приобрести эксклюзивные изделия. 
А у жителей и гостей города появился уникальный шанс 
прикоснуться к культурным традициям Казахстана.

В области Абай ведется подго-
товка к пожароопасному перио-
ду, который обычно начинается 
со сходом снежного покрова. 
Для предотвращения степных и 
лесных возгораний, а также про-
филактики пожаров проводятся 
плановые мероприятия.

Об этом в ходе выездной пресс-конференции расска-
зали представители ДЧС, территориальной инспекции 
лесного хозяйства и животного мира области, государ-
ственного лесного природного резервата «Семей ор-
маны» и учреждения «Казавиалесохрана».

Как сообщил Алексей Штыкель, заместитель началь-
ника ДЧС области Абай, в прошлом году количество 
лесных пожаров снизилось на 87%.

– В пожароопасный период 2023 года по области 
было зарегистрировано 190 лесных пожаров, а в 2024 
году – 102. Также в разы уменьшилась площадь, прой-
денная огнем, – с 67 до 21 гектара. Ежегодно основное 
количество лесных пожаров – 67%. Регистрируются в 
Бескарагайском, Бородулихинском, Урджарском и Жа-
насемейском районах и на территории, прилегающей к 
Семею, – привел статистические данные представитель 
ДЧС.  

По его информации, сотрудниками ЧС, лесного 
резервата и теринспекции определены наиболее пожа-
роопасные районы и предприняты превентивные меры. 
Так, вблизи сел Карабас, Каштак, станции Ауыл были 
дислоцированы механизированные дозоры для защиты 
лесных массивов, расположенных рядом с населенными 
пунктами.

Для профилактики пожаров была задействована 
авиатехника «Казавиаспаса».

В течение пожароопасного периода на базе аэропор-
та Семея в рамках договорных обязательств осуществлял 
дежурство вертолет Ми-8 с водосливным устройством.

В качестве пилотного проекта фирмой ТОО 
«KAZUAV» до окончания пожароопасного периода 
проводились облеты беспилотными летательными ап-
паратами с док-станцией для воздушного мониторинга, 
разведки местности для выявления дымовых и термиче-
ских точек, а также аэрофотосъемки территории лесного 
массива.

Местом дислокации для беспилотников стало Бат-
паевское лесничество Бородулихинского района. Облет 
производился ежечасно, согласно запрограммирован-
ному маршруту, с трансляцией в Центр управления в 
кризисных ситуациях МЧС РК, а также в управление 
КС ДЧС области Абай.

Как сообщил Диас Анабеков, главный специалист об-
ластной территориальной инспекции лесного хозяйства 
и животного мира, продолжаются работы по созданию и 
открытию пожарных постов местными исполнительными 
органами за счет переданной с баланса департамента 
пожарной техники.

– На сегодняшний день для обеспечения пожарной 
безопасности в отдаленных населенных пунктах по об-
ласти создано 70 пожарных постов, на вооружении в 
которых имеется 71 единица специализированной тех-
ники. Помимо пожарных постов, по области создано 10 
добровольных пожарных формирований в виде НПО, 
– отметил Диас Анабеков.

Даулет Байбулатов, генеральный директор РГУ ГЛПР 
«Семей орманы», подчеркнул, что все уполномоченные 
госслужбы и учреждения работают по единому плану 
взаимодействия. В «Семей орманы» до начала пожаро-
опасного сезона осуществляется подготовка: проводит-
ся инвентаризация пожарной техники, оборудования, 
инвентаря, средств транспорта и связи, определяется их 
соответствие нормам и нормативам по охране, защите, 
пользованию лесным фондом, воспроизводству лесов и 
лесоразведению на участках государственного лесного 
фонда. Резерват обеспечивает выполнение следующих 
противопожарных мероприятий – устройство в лесу 
противопожарных разрывов и дорог, защитных проти-
вопожарных минерализованных полос, канав, водоемов.

– Наши работники заранее очищают лес от легковос-
пламеняющихся материалов и проводят другие лесохо-
зяйственные мероприятия, направленные на повышение 
пожарной безопасности лесов. Также оборудуются вдоль 
проходящих через эти участки широко используемых лес-
ных дорог места для отдыха и курения. Инспекторы лесной 
охраны поддерживают в постоянной готовности материаль-
но-техническую базу, силы и средства пожаротушения. В 
рамках подготовки к пожароопасному периоду по традиции 
заключены соглашения о взаимодействии резервата «Семей 
Орманы» с Министерством Алтайского края Российской 
Федерации по совместному предупреждению, обнаружению 
и тушению пожаров и оказанию взаимной помощи при 
возгорании на сопредельной территории леса. В рамках 
этого соглашения в середине мая на базе одного из филиа-
лов резервата пройдут совместные трансграничные учения. 
Работа в данном направлении продолжается и находится 
на постоянном контроле, – сообщил Даулет Байбулатов.

Так, на прошлой неделе было проведено заседание 
КЧС под председательством заместителя акима области 
Абай Дмитрия Гарикова, в результате которого лесохо-
зяйственным учреждениям, акиматам городов и районов, 
а также другим заинтересованным органам были даны 
поручения по проведению превентивных мероприятий 
по подготовке к предстоящему пожароопасному периоду.

По инициативе департамента по ЧС запланировано 
проведение международной научно-практической кон-
ференции «Комплексные стратегии и интегрированные 
подходы к борьбе с природными пожарами».

дышать станет легче?

все средства  
профилактики хороши
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В Органном зале Ка-
захского националь-
ного университета 
искусств (КазНУИ) 
в Астане состоялся 
концерт преподава-
телей и студентов, 
посвященный памяти 
недавно ушедших из 
жизни членов кафед-
ры «Скрипка» – на 
взлете своей педа-
гогической карьеры. 

В 1998 году в Астане насто-
ящим событием стало открытие 
Казахской национальной акаде-
мии музыки. С первых дней здесь 
работали заведующая кафедрой, 
профессор, Отличник образова-
ния КазССР, Заслуженный работ-
ник культуры РК Светлана Абду-
садыкова, преподаватели школы и 
колледжа Дарига Джаппарова и 
Ольга Заец, позднее Заслуженный 
деятель РК, профессор Серик 
Сыр лыбаев,

Они – выпускники ведущих 
музыкальных учебных заведений 
– Государственного музыкаль-
но-педагогического института 
имени Гнесиных (Российской ака-
демии музыки имени Гнесиных), 
Казахской национальной консер-
ватории имени Курмангазы. 

В разные годы они обучались 
у знаменитых мастеров ХХ века 
– заслуженных деятелей искусств 
Казахской ССР Вениамина Хесса 
и Нины Патрушевой, Народного 
артиста России Михаила Фих-
тенгольца и Михаила Гарлицкого.

Приехав на Родину, талант-
ливые педагоги подготовили 

значительное число скрипачей, 
составивших основной контин-
гент артистов симфонических 
оркестров и камерных ансамблей 
Астаны, которые ныне работают 
в престижных оркестрах стран 
ближнего и дальнего зарубежья. 

Ректор Казахской националь-
ной академии музыки (ныне Каз-
НУИ), Қазақстанның Еңбек Ері, 
народная артистка РК, профессор 
Айман Мусахаджаева вместе с 
заведующей кафедрой Светла-
ной Абдусадыковой проводила 
огромную работу по формиро-
ванию педагогических кадров, 
набору учащихся и студентов во 
все звенья обучения. Их огром-
ная работоспособность и энергия 
явились образцом для подража-
ния, жизненным примером слу-
жения искусству.

Ярким свидетельс т вом 
международного авторитета 
скрипичной школы КазНУИ яв-
ляется множество лауреатских 
дипломов, которые каждый год 
получали их ученики.

На кафедре «Скрипка» 
бережно хранят память о своих 
корифеях. Так, знаменательной 
традицией стало проведение кон-
цертных вечеров, посвященных 
их юбилеям. Например, 100-лет-
нему юбилею со дня рождения 
Вениамина Хесса, 95-летнему 
юбилею со дня рождения Нины 
Патрушевой, 80-летнему юбилею 
со дня рождения Светланы Абду-
садыковой. 

В монографии «История 
кафедры скрипки. К 25-летию 
КазНУИ» (2023) Мадины Ка-
пеу-Кохановой и автора статьи 
комплексно анализируется огром-
ный вклад педагогов-скрипачей, 
профессоров Светланы Алиакпа-
ровны Абдусадыковой и Серика 
Омаровича Сырлыбаева. Эти 
авторитетные личности служат 
примером для новых поколений. 
Они внесли неоценимый вклад в 
формирование скрипичной шко-
лы Астаны, стояли у ее истоков в 
период обретения страной неза-
висимости.

Во вступительном слове 
заслуженный деятель РК, про-
фессор Раиса Мусаходжаева 
отметила неоценимый вклад 
музыкантов.

– В этот вечер мы решили 
вспомнить наших коллег, с ко-
торыми мы когда-то учились, 
вместе работали, дружили семья-
ми. В становлении нашей кафедры 
большую роль сыграли Светлана 
Абдусадыкова, Дарига Джаппа-
рова, Ольга Заец. Профессора 
Светлану Абдусадыкову отличал 
высокий профессионализм, тре-
бовательность, ею были созданы 
новые учебные программы, кото-
рые до сих пор используются в 
музыкальных учебных заведениях. 
Заслуженный деятель РК Серик 
Сырлыбаев работал в Греции в 
составе струнного квартета име-
ни Газизы Жубановой и позднее 
начал работать в нашем универ-
ситете, – сказала она.

В концерте памяти педагогов 
приняли участие студенты коллед-
жа и вуза, а также профессиональ-

ные артисты-педагоги кафедры 
«Скрипка». Такие мероприятия 
способствуют патриотическому 
воспитанию молодежи, сохране-
нию и изучению истории скри-
пичного искусства Казахстана.

Концертную программу 
открыл ансамбль скрипачей под 
руководством заслуженной ар-
тистки РК, профессора М. Бек-
магамбетовой и доцента З. Сеи-
товой, исполнивший Антракт из 
балета «Раймонда» А. Глазунова. 
Поразил слушателей дуэт Мар-
жаннур Макибаевой (скрипка) 
и Андрея Шакенова (гитара), 
который с особым воодушевле-
нием сыграл «Café 1930» Астора 
Пьяццоллы из цикла «История 
танго». 

В концерте прозвучали из-
вестные произведения Сен-Санса, 
Равеля, Шоссона, Баха, Брамса, 
Россини, Вивальди, Великанова. 

Публике были представлены 
разные коллективы, в частности, 
камерный оркестр колледжа под 
управлением дирижера Габдула 

Унайбекова. В качестве солис-
тов выступили преподаватели 
Мадина Бекмадиева, Айгерим 
Ергалиева, Николай Мизин, Дияр 
Касенов.

Ария из духовной оратории 
«Страсти по Матфею» Баха 
прозвучала в исполнении до-
цента Мадины Капеу-Коханова 
(скрипка) и Батыржана Смакова 
(контртенор) в сопровождении 
струнного ансамбля. Особый 
интерес вызвал струнный секстет 
Брамса в трактовке студентов, где 
впервые на альте музицировал 
преподаватель Дияр Касенов. 
Профессор Аскар Дуйсенбаев в 
сопровождении пианистки Даны 
Дуйсенбаевой показали высокий 
уровень творческого взаимодей-
ствия, успешно сыграв «Поэму» 
Шоссона.

За 27-летний период суще-
ствования КазНУИ концерты-по-
священия памяти педагогов стали 
настоящей традицией и несут в 
себе особый смысл. Они очень 
важны в объединении поколений. 
Долг современников – распро-
странение идеи мира и доброты 
через искусство.

Творческая акция участников 
мероприятия была направлена на 
сохранение и развитие тради-
ций казахстанской скрипичной 
школы. Концерт объединил на 
сцене ярких музыкантов совре-
менности. 

Незабываемые выступления 
педагогов и студентов кафедры 
– это та самая память, которая 
остается в наших сердцах. Как 
писал Сергей Есенин, «Большое 
видится на расстоянье».

Дана ЖУМАБЕКОВА, 
доктор искусствоведения, 

профессор КазНУИ 
им. К. Байсеитовой

СКРИПКИ ПРОДОЛЖАЮТ ЗВУЧАТЬ

В Алматы прошел поэ тический вечер, 
посвященный казахской поэтессе, 
лауреату Государственной премии, 
обладательнице орденов «Отан» и 
«Құрмет», известной, как «Белая чайка 
Акжайыка» Акуштап Бактыгереевой.

Мероприятие приобрело особое значение благодаря 
участникам, среди которых была сама поэтесса Акуштап 
Бактыгереева, чье творчество продолжает вдохновлять и 
восхищать. 

Гостями вечера стали заслуженная артистка Казахстана 
Ганипа Сыдыкова и выдающийся деятель культуры Аманкос 
Сыдыков, которые открыли вечер с поздравительными сло-
вами. Они рассказали, что 30 лет назад впервые исполнили 
песню на стихи Акуштап Бактыгереевой под названием 
«Ғашықпысың шағала», и это стало для них путевкой в 
искусство.

Учащиеся 10–11-х классов активно участвовали в ме-
роприятии, продемонстрировав уважение к культурному 
наследию Казахстана через чтение стихов и исполнение 
песен. Ученики прочитали стихи поэтессы, переведенные 
на турецкий и французский языки. На творческом вечере 
были прочитаны такие произведения, как «Жайыққа сәлем 
де сен», «Бос жусан дала», «Әкеме», «Анама бірінші хат», 
«Сіңілге сыр», «Мазасыз жүрек», «Мен сені ойлаймын», 
«Желтоқсан 86».

Вдохновленные творчеством поэтессы ученики 11-го 
класса задавали вопросы и получили ценные жизненные 
советы.

Директор гимназии № 22 Анар Белбеуова поздравила 
Акуштап Бактыгерееву с ее юбилеем, который совпал с празд-
ником Алғыс айту, и отметила, что ученики с большим инте-
ресом познакомились с ее творчеством и были им очарованы.

– Акуштап Бактыгереева – одна из ярких звезд казахской 
поэзии, хранительница национальных традиций и ценно-
стей. Ее стихотворения пронизаны глубоким смыслом, в них 
звучит не только поэтическая сила, но и мощное влияние 
слова, которое способно затронуть самые тонкие струны 
души. Произведения поэтессы воспевают вечные ценности 
казахской литературы, и каждое ее стихотворение вызывает 
у читателя желание задуматься о смысле жизни и о высоких 
идеалах, – подчеркнула директор гимназии Анар Белбеуова.

В конце вечера поэтесса благословила всех присутству-
ющих и выразила благодарность. 

Фото Нурсултана БАЙБУЛИНА

Столичная команда впервые приняла участие в Quebec 
International Pee-Wee Hockey Tournament – и сразу 
стала серебряным призером в категории AA-Elites 
(11–12 лет).

Как отметили в пресс-службе акимата 
Астаны, в 65-м Международном хоккейном 
турнире Pee-Wee приняли участие 120 луч-
ших команд из 16 стран. Турнир проходил 
в канадском городе Квебек.

– Тренировки столичных хоккеистов 
проходили в Астане. Мы очень рады, что 
вошли в историю этого престижного 
турнира. Для нас это был первый опыт 
участия, и мы гордимся нашей командой. 

Самым запоминающимся моментом стал 
финал турнира, на котором присутствовали 
12 тысяч зрителей, – поделился тренер 
команды Владимир Захаров.

В турнире приняли участие воспитан-
ники Специализированной детско-юноше-
ской спортивной школы № 10 по хоккею с 
шайбой акимата города Астаны.

Канадский международный турнир 
Pee-Wee Hockey Tournament проводится 
ежегодно с 1960 года и является одним из 
самых престижных в мире среди хоккеис-
тов до 12 лет.

ОЗАРЕННЫЙ ПОЭЗИЕЙ 
«БЕЛОЙ ЧАЙКИ АКЖАЙЫКА»
К 80-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОЭТЕССЫ АКУШТАП БАКТЫГЕРЕЕВОЙ

ПЕРВЫЙ БЛИН – 
ВОВСЕ НЕ КОМОМ!
ЮНЫЕ ХОККЕИСТЫ ИЗ АСТАНЫ ЗАВОЕВАЛИ 
СЕРЕБРЯНЫЕ МЕДАЛИ НА ТУРНИРЕ В КАНАДЕ


